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Обзор деятельности  
комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам  
массовой информации и физической культуре 

за август – декабрь 2024 года 
  
В отчетном периоде комитет осуществлял свою деятельность в соответ-

ствии с Положением о комитете Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре, примерной программой законопроектной работы комитетов 

Думы Ставропольского края и годовым планом организационных мероприятий 

на 2024 год, а также ежемесячными планами работы комитета и Думы Ставро-

польского края. 

 
За отчетный период комитет принял участие в шести заседаниях Думы 

Ставропольского края, на которых было принято шесть законов, внесенных 
комитетом.  

 
 

 
Заседание Думы Ставропольского края 

 

 

 



2 

 

I. Обзор законов Ставропольского края, 

рассмотренных комитетом Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре  

и принятых Думой Ставропольского края 
 

Законы о внесении изменений в законы Ставропольского края: 

 

"О внесении изменений в статьи 4 и 6 Закона Ставропольского края 

"О молодежной политике"  

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Закон направлен на приведение действующего Закона в соответствие с 

требованиями федерального законодательства. 

 

 
В.В. Надеин на заседании Думы Ставропольского края 

 

Закон предлагает: 

- дополнить основные направления реализации молодежной политики             

в Ставропольском крае в части обеспечения гарантий в сфере труда и занятости 

молодежи, содействия трудоустройству молодых граждан, в том числе професси-

ональному развитию молодых работников; 

- изменить срок представления доклада о положении молодежи в Ставро-

польском крае в краевую Думу не позднее чем через шесть месяцев после оконча-

ния календарного года (в предыдущей редакции закона – не позднее чем через три 

месяца). 
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Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребовалось. 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых 

вопросах в области культуры в Ставропольском крае" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                 

А.Г. Хлопяновым совместно с Правительством Ставропольского края для рас-

смотрения в установленном порядке. 

 

 
Е.С. Басович на заседании Думы Ставропольского края 

 

Закон направлен на приведение действующего закона в соответствие с 

требованиями федерального законодательства. 

Предлагает: 

- дополнить основные направления деятельности органов государственной 

власти Ставропольского края в области культуры в части создания условий для 

организации социокультурной реабилитации и абилитации инвалидов (в том чис-

ле детей-инвалидов), сохранения, возрождения и развития народных художе-

ственных промыслов, исторического просвещения; 

- дополнить полномочия краевого Правительства по принятию решения                   

о создании и утверждению регионального реестра мастеров художественных про-

мыслов Ставропольского края и об оказании им поддержки. 

Также закон дополняет круг лиц, в отношении которых устанавливаются 

льготы на мероприятия, проводимые организациями культуры, категорией "мно-

годетные семьи". 

Кроме того, законом: 

- уточняются основные направления государственной политики в области 

народных художественных промыслов на территории Ставропольского края; 
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- определяется исполнительный орган Ставропольского края в области 

народных художественных промыслов, осуществляющий государственное управ-

ление и нормативно-правовое регулирование в сфере промышленности, его пол-

номочия, права и обязанности. 

 

 
И.О. Николаев на заседании Думы Ставропольского края 

 

Закон вступил в силу на следующий день после дня его официального 

опубликования за исключением положения, касающегося создания условий для 

организации социокультурной реабилитации и абилитации инвалидов (в т.ч. де-

тей-инвалидов), которое вступает в силу с 1 марта 2025 года. 

Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребовалось. 

 

"О внесении изменения в статью 6 Закона Ставропольского края               

"Об обязательном экземпляре документов Ставропольского края" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в уста-

новленном порядке. 

Закон направлен на приведение действующего закона в соответствие с 

требованиями федерального законодательства. 

Предлагает понятие "орган исполнительной власти Ставропольского 

края" заменить понятием "исполнительный орган Ставропольского края". 
Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребовалось. 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об утвержде-

нии методик распределения субвенций, предоставляемых бюджетам муни-

ципальных округов и городских округов Ставропольского края из бюджета 
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Ставропольского края на обеспечение государственных гарантий реализа-

ции прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного образо-

вания в муниципальных дошкольных образовательных организациях Став-

ропольского края, общедоступного и бесплатного дошкольного, начального 

общего, основного общего, среднего общего образования в муниципальных 

общеобразовательных организациях Ставропольского края, а также обес-

печение дополнительного образования детей в муниципальных общеобразо-

вательных организациях Ставропольского края" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым                      

для рассмотрения в первоочередном порядке. 

Разработан в целях реализации Федерального закона "Об образовании 

в Российской Федерации" и перечня поручений Президента Российской Фе-

дерации по реализации послания Президента Российской Федерации Феде-

ральному Собранию. 
 

 
Л.М. Фенева на заседании Думы Ставропольского края 

 

Предлагает внести изменения в приложение 2 к действующему закону, в 

соответствии с которыми изменена формула определения размера субвенции: 

- включены новые расходы на обновление библиотечного фонда му-

ниципальных общеобразовательных организаций. 

Для сведения: в настоящее время расходы на приобретение учебников и 

учебных пособий, включенные в норматив обеспечения государственных га-

рантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного началь-

ного, основного и среднего общего образования в муниципальных общеобразо-

вательных организациях в расчете на одного обучающегося, не могут в пол-

ной мере покрыть потребность отдельных муниципалитетов в учебниках и 

учебных пособиях. Законом предлагается установить возможность при 

наличии обоснований муниципального образования потребности допол-
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нительно предусматривать в субвенции расходы на обновление библиотечно-

го фонда муниципалитетам, имеющим недостаток учебников и учебных посо-

бий в соответствии с федеральным перечнем учебников. 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании Думы Ставропольского края 

 

- включены расходы на выплаты ежемесячного денежного вознагражде-

ния советникам директоров по воспитанию и взаимодействию с детскими об-

щественными объединениями муниципальных общеобразовательных организа-

ций и расходы на выплаты ежемесячного денежного вознаграждения                  

за классное руководство педагогическим работникам муниципальных общеоб-

разовательных организаций в связи с увеличением размера данной выплаты. 

Для сведения: с 1 марта 2024 года размер ежемесячного денежного воз-

награждения классным руководителям общеобразовательных организаций, 

расположенных в населенных пунктах с численностью населения менее                     

100 тыс. человек, увеличен с 5 000 рублей до 10 000 рублей. Под данную кате-

горию подпадает более 9000 классных руководителей муниципальных общеоб-

разовательных организаций. С 1 сентября 2024 года будет осуществляться 

выплата ежемесячного вознаграждения в размере 5 000 рублей советникам 

директоров. средства на данные выплаты будут предоставляться муници-

пальным образованиям Ставропольского края в форме иного межбюджет-

ного трансферта, поэтому данные изменения вступают в силу                           

с 1 января 2025 года. 

- исключены расходы на обеспечение деятельности учебно-

методического центра военно-патриотического воспитания молодежи на ба-

зе муниципальных общеобразовательных организаций. Их дальнейшее фи-

нансирование с 1 января 2025 года будет осуществляться по нормативам на 

реализацию дополнительных общеразвивающих программ патриотического 
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воспитания в расчете на одного обучающегося. Размер норматива будет 

утвержден постановлением Правительства Ставропольского края . 

Закон вступает в силу с 1 января 2025 года за исключением положе-

ний, касающихся увеличения размера выплат ежемесячного денежного воз-

награждения классным руководителям, выплата которых осуществляется                                  

с 1 марта 2024 года, и положений, касающихся расходов на обновление 

библиотечного фонда муниципальных общеобразовательных организаций, 

которые предложены к вступлению в силу с 1 сентября 2024 года. 

Для реализации закона выделения дополнительных средств из бюдже-

та Ставропольского края не потребовалось. 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О государ-

ственной поддержке приемной семьи" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                 

А.Г. Хлопяновым совместно с Правительством Ставропольского края для рас-

смотрения в установленном порядке. 

Закон направлен на приведение действующего Закона в соответствие с 

требованиями федерального законодательства. 

В связи с признанием Единой государственной информационной си-

стемы социального обеспечения подсистемой государственной информаци-

онной системы "Единая централизованная цифровая платформа в социаль-

ной сфере" вносит соответствующее изменение в новой редакции. 

 

 
В.Н. Шевченко на заседании Думы Ставропольского края 

 

В Законе понятие "органы исполнительной власти" меняется на поня-

тие "исполнительные органы". 
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В целях обеспечения единообразного подхода к урегулированию во-

проса о прекращении выплат денежных средств на содержание ребенка (де-

тей), переданного на воспитание в приемную семью, и ребенка, находяще-

гося под опекой (попечительством), установленных Законом Ставрополь-

ского края "О размере и порядке выплаты денежных средств на содержание 

ребенка опекуну (попечителю)", закон дополняется таким основанием, как 

зачисление ребенка в организацию любой ведомственной принадлежности 

на полное государственное обеспечение, а также устанавливает обязанность 

приемного родителя в месячный срок извещать уполномоченный орган об 

обстоятельствах, влекущих прекращение выплаты вознаграждения, причи-

тающегося приемным родителям, и (или) денежных средств. 

 

 
И.В. Андрющенко на заседании Думы Ставропольского края 

 

В связи с тем, что действующим законом не урегулированы взаимоот-

ношения между приемным родителем и уполномоченным органом, случаи 

возмещения излишне выплаченных сумм вознаграждения, причитающегося 

приемным родителям, и (или) денежных средств как по вине получателя, 

так и по вине уполномоченного органа, назначившего выплату, законом 

предлагается дополнить его статьей, регулирующей указанные правоотно-

шения. 

Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребовалось. 

 

"О внесении изменения в статью 3 Закона Ставропольского края                

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О мерах социальной 

поддержки спортсменов и тренеров" и Закон Ставропольского края "О фи-

зической культуре и спорте в Ставропольском крае" 
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Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в уста-

новленном порядке. 

В связи с действующими с 2022 года ограничениями со стороны меж-

дународных спортивных федераций в отношении российских  спортсменов 

законом продлевается действие части 3 статьи 3 Закона Ставропольского 

края от 7 декабря 2023 г. № 136-кз "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "О мерах социальной поддержки спортсменов и тренеров"  

и Закон Ставропольского края "О физической культуре и спорте в Ставро-

польском крае" до 1 января 2026 года. 

 

 
И.В. Лавров на заседании Думы Ставропольского края 

 

Бюджетные средства на данные расходы предусмотрены в бюджете 

Ставропольского края на 2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов. 

 

Законы о признании утратившими силу законов Ставропольского 

края: 

 

"О признании утратившим силу пункта 4 статьи 7 Закона Став-

ропольского края "Об организации и осуществлении деятельности по опе-

ке и попечительству" 

(В совместном рассмотрении с соисполнителем – комитетом по социаль-

ной политике и здравоохранению) 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                 

А.Г. Хлопяновым совместно с Правительством Ставропольского края для рас-

смотрения в установленном порядке. 

В связи с реализацией мероприятий "дорожной карты" по переходу                   

до 2024 года к единой модели подчиненности организаций для детей-сирот и 
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детей, оставшихся без попечения родителей, организации для детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения родителей Ставропольского края, находящиеся 

в ведомственном подчинении министерства (далее – дома ребенка), были реор-

ганизованы в организации, оказывающие реабилитационную и паллиативную 

медицинскую помощь детям, в том числе детям с органическим поражением 

центральной нервной системы. В настоящее время дома ребенка утратили ста-

тус организации для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 

 

 
Ю.А. Кирдяшев на заседании Думы Ставропольского края 

 

В Законе Ставропольского края "О некоторых вопросах охраны здоровья 

граждан на территории Ставропольского края" часть 2 статьи 18, регламенти-

рующая права несовершеннолетних в сфере охраны здоровья в части возмож-

ности содержания детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей,                  

и детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, до достижения ими воз-

раста четырех лет включительно в медицинских организациях государственной 

системы здравоохранения Ставропольского края, признана утратившей силу.                    

В связи с чем пункт 4 статьи 7 Закона края "Об организации и осуществлении 

деятельности по опеке и попечительству" признан утратившим силу. 

 

"О признании утратившим силу пункта 28 статьи 1 Закона Ставро-

польского края "О наделении органов местного самоуправления муници-

пальных округов и городских округов в Ставропольском крае отдельными 

государственными полномочиями Ставропольского края по организации и 

осуществлению деятельности по опеке и попечительству" 

(В совместном рассмотрении с соисполнителем – комитетом по социаль-

ной политике и здравоохранению) 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                 
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А.Г. Хлопяновым совместно с Правительством Ставропольского края для рас-

смотрения в установленном порядке. 

В связи с реализацией мероприятий "дорожной карты" по переходу                   

до 2024 года к единой модели подчиненности организаций для детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей, организации для детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения родителей Ставропольского края (далее – дома 

ребенка), находящиеся в ведомственном подчинении министерства здравоохра-

нения, были реорганизованы в организации, оказывающие реабилитационную и 

паллиативную медицинскую помощь детям, в том числе детям с органическим 

поражением центральной нервной системы. В настоящее время дома ребенка 

утратили статус организации для детей-сирот и детей, оставшихся без попече-

ния родителей. 

В Законе Ставропольского края "О некоторых вопросах охраны здоровья 

граждан на территории Ставропольского края" часть 2 статьи 18, регламенти-

рующая права несовершеннолетних в сфере охраны здоровья в части возмож-

ности содержания детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей,                 

и детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, до достижения ими воз-

раста четырех лет включительно в медицинских организациях государственной 

системы здравоохранения Ставропольского края, признана утратившей силу.  

В Законе Ставропольского края "Об организации и осуществлении дея-

тельности по опеке и попечительству" пункт 4 статьи 7, регламентирующий 

полномочия исполнительного органа края в сфере охраны здоровья по опеке и 

попечительству в части организация приема, содержания и осуществления за-

щиты прав и интересов детей, оставшихся без попечения родителей, с момента 

рождения и до достижения ими возраста четырех лет в медицинских организа-

циях государственной системы здравоохранения края для детей с органическим 

поражением центральной нервной системы, с нарушением психики, признан 

утратившим силу.  

В связи с вышеизложенным пункт 28 статьи 1 закона признан утратив-

шим силу. 
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II. Обзор проектов законов Ставропольского края, 

находящихся на рассмотрении в комитете Думы  

Ставропольского края по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и  

физической культуре 
 

"О внесении изменений в статьи 41 и 81 Закона Ставропольского края 

"Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) 

народов Российской Федерации в Ставропольском крае" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Законопроект направлен на приведение действующего закона в соответ-

ствие с требованиями федерального законодательства. 

Предлагает понятие "орган исполнительной власти Ставропольского 

края" заменить понятием "исполнительный орган Ставропольского края". 

 

 
И.В. Лавров, Ю.А. Кирдяшев, Ю.В. Белый на совещании комитета 

 

Законопроектом предусмотрено, что он вступает в силу на следующий 

день после дня его официального опубликования. 

Для реализации законопроекта, в случае его принятия, выделения допол-

нительных средств из бюджета Ставропольского края не потребуется. 

 

 
 

 

 

https://www.dumask.ru/media/k2/items/cache/ad3006986454d695cd8de42b25c90835_XL.jpg
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III. Обзор постановлений Думы Ставропольского края, 

внесенных комитетом Думы Ставропольского края  

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре 

и принятых Думой Ставропольского края 

 

 
Заседание комитета 

 
 

Комитетом подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 22 постановления, в том числе:  

к законопроектам – шесть; 

к отзывам на проекты федеральных законов – четыре, в т.ч: 

- "Об отзыве на проект федерального закона № 716309-8 "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О молодежной политике в Российской Федера-

ции" – 1; 

- "Об отзыве на проект федерального закона № 724905-8 "О внесении из-

менений в статью 6.21 Кодекса Российской Федерации об административных 

правонарушениях" – 1; 

- "Об отзыве на проект федерального закона № 735387-8 "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об объектах культурного наследия (памятниках 

истории и культуры) народов Российской Федерации" – 1; 

- "Об отзыве на проект федерального закона № № 778084-8 "О внесении 

изменений в статьи 67 и 78 Федерального закона "Об образовании в Российской 

Федерации" – 1; 

- о награждении – 12. 
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III.1. Постановления Думы Ставропольского края по другим 

направлениям деятельности комитета Думы Ставропольского 

края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре: 
 

"Об отзыве на проект федерального закона № 716309-8 "О внесении 

изменений в Федеральный закон "О молодежной политике в Российской 

Федерации" 

Предложенные законопроектом изменения позволят повысить эффектив-

ность реализации молодежной политики в стране, а также предоставить моло-

дым людям равный доступ и условия к ее услугам вне зависимости от террито-

рии их нахождения или проживания. 

 

Об отзыве на проект федерального закона № 724905-8 "О внесении 

изменений в статью 6.21 Кодекса Российской Федерации об администра-

тивных правонарушениях" 

Законопроектом предлагается ввести административную ответственность 

за публичные действия, направленные на пропаганду отказа от деторождения 

по аналогии с действующей ответственностью за публичные действия, направ-

ленные на пропаганду нетрадиционных сексуальных отношений и (или) пред-

почтений либо смены пола.  

 

 
Заседание комитета 

 

Об отзыве на проект федерального закона № 735387-8 "О внесении 

изменений в Федеральный закон "Об объектах культурного наследия (па-

мятниках истории и культуры) народов Российской Федерации" 
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Законопроект предлагает предусмотреть меры, способствующие сохране-

нию и восстановлению исторической среды памятников и ансамблей. 

Предлагается: 

- разрешить в границах территорий объектов археологического наследия 

проведение работ по воссозданию, восстановлению утраченных элементов па-

мятника или ансамбля, конструктивно не связанных с памятником или ансам-

блем и не включенных в перечень выявленных объектов культурного наследия, 

в единый государственный реестр объектов культурного наследия (памятников 

истории и культуры) народов Российской Федерации; 

- определение термина "воссоздание, восстановление утраченных элемен-

тов памятника или ансамбля", принципы и порядок проведения таких работ, 

включающий необходимость разработки проектной документации, подлежа-

щей государственной историко-культурной экспертизе; 

- предусмотреть возможность строительства в границах территорий памят-

ников или ансамблей линейных объектов и сетей инженерно-технического обес-

печения, не нарушающих характеристики историко-градостроительной или при-

родной среды объекта культурного наследия, при условии, что такое строитель-

ство не противоречит требованиям обеспечения сохранности объектов культур-

ного наследия; 

- определение понятия регенерации историко-градостроительной среды 

объекта культурного наследия, а также порядок ее проведения; 

- определение правового режима исторически ценных объектов культурно-

го наследия, а также порядка включения и исключения зданий, сооружений из 

перечня исторически ценных градоформирующих объектов. 

 

Об отзыве на проект федерального закона № 778084-8 "О внесении из-

менений в статьи 67 и 78 Федерального закона "Об образовании в Россий-

ской Федерации" 

Законопроектом предлагается установить, что: 

- иностранные граждане принимаются на обучение по основным общеоб-

разовательным программам при предъявлении документа, подтверждающего 

законность нахождения на территории Российской Федерации; 

- при приеме на обучение по образовательным программам начального 

общего, основного общего и среднего общего образования необходимым 

условием для приема в образовательную организацию является успешное 

прохождение на бесплатной основе в государственной или муниципальной 

общеобразовательной организации тестирования на знание русского языка, 

достаточное для освоения соответствующих образовательных программ. 
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IV. Деятельность комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре 
 

 
Заседание комитета 

 

 

Проведено 4 заседания комитета, на которых рассмотрено 28 вопросов,  

в том числе 6 – в рамках контроля за исполнением законов Ставропольского 

края. Путем опроса принято 8 решений комитета. 

Организовано 10 совещаний, в т.ч. 6 – выездных, в рамках контроля  

за исполнением законов Ставропольского края, и 4 – организационных. 

Подготовлено 24 аналитические записки по вопросам ведения комитета; 

108 почетных грамот Думы Ставропольского края; 6 благодарственных писем. 

Рассмотрено 793 письма и обращения граждан, органов местного самоуправле-

ния, организаций. 

В соответствии с Законом Ставропольского края от 14 октября 2002 г. 

№ 43-кз "Об осуществлении Думой Ставропольского края контроля за соблю-

дением и исполнением законов Ставропольского края" комитетом за отчетный 

период осуществлялся контроль за исполнением законов и других нормативных 

правовых актов Ставропольского края. 
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IV.1. Перечень вопросов, рассмотренных на заседаниях ко-

митета Думы Ставропольского края по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре: 

 

 
В.В. Надеин, Е.С. Басович, И.В. Лавров на заседании комитета 

 

О проекте закона Ставропольского края № 413-7 "О внесении изменений 

в статьи 4 и 6 Закона Ставропольского края "О молодежной политике";  

О проекте закона Ставропольского края № 419-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О некоторых вопросах в области культуры                 

в Ставропольском крае"; 

О проекте закона Ставропольского края № 432-7 "О внесении изменения 

в статью 6 Закона Ставропольского края "Об обязательном экземпляре доку-

ментов Ставропольского края;" 

О проекте закона Ставропольского края № 437-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "Об утверждении методик распределения суб-

венций, предоставляемых бюджетам муниципальных округов и городских 

округов Ставропольского края из бюджета Ставропольского края на обеспече-

ние государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного 

и бесплатного дошкольного образования в муниципальных дошкольных обра-

зовательных организациях Ставропольского края, общедоступного и бесплат-

ного дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего об-

разования в муниципальных общеобразовательных организациях Ставрополь-

ского края, а также обеспечение дополнительного образования детей                  

в муниципальных общеобразовательных организациях Ставропольского края"; 

О проекте закона Ставропольского края № 475-7 "О внесении изменения 

в статью 3 Закона Ставропольского края "О внесении изменений в Закон Став-

ропольского края "О мерах социальной поддержки спортсменов и тренеров"  
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и Закон Ставропольского края "О физической культуре и спорте в Ставрополь-

ском крае"; 

О проекте закона Ставропольского края № 480-7 "О внесении изменений в 

Закон Ставропольского края "О государственной поддержке приемной семьи"; 

О проекте закона Ставропольского края № 469-7 "О признании утратив-

шим силу пункта 28 статьи 1 Закона Ставропольского края "О наделении ор-

ганов местного самоуправления муниципальных округов и городских 

округов в Ставропольском крае отдельными государственными полномочия-

ми Ставропольского края по организации и осуществлению деятельности    

по опеке и попечительству"; 

О проекте закона Ставропольского края № 470-7 "О признании утра-

тившим силу пункта 4 статьи 7 Закона Ставропольского края "Об организа-

ции и осуществлении деятельности по опеке и попечительству"; 

О проекте закона Ставропольского края № 445-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2024 год  

и плановый период 2025 и 2026 годов"; 

О проекте закона Ставропольского края № 462-7 "О внесении изменений               

в статью 1 Закона Ставропольского края "О приостановлении действия положе-

ний отдельных законодательных актов Ставропольского края" и приостановле-

нии действия положений отдельных законодательных актов Ставропольского 

края в 2025 году"; 

О проекте закона Ставропольского края № 463-7 "О бюджете Ставрополь-

ского края на 2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов"; 

Об отзыве на проект федерального закона № 716309-8 "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О молодежной политике в Российской Федерации"; 

Об отзыве на проект федерального закона № 724905-8 "О внесении изме-

нений в статью 6.21 Кодекса Российской Федерации об административных пра-

вонарушениях"; 

Об отзыве на проект федерального закона № 735387-8 "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "Об объектах культурного наследия (памятниках 

истории и культуры) народов Российской Федерации"; 

Об отзыве на проект федерального закона № 778084-8 "О внесении измене-

ний в статьи 67 и 78 Федерального закона "Об образовании в Российской Феде-

рации"; 

Об эффективности использования бюджетных средств, предусмотренных            

в Законе Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2024 год и 

плановый период 2025 и 2026 годов" на реализацию мероприятий региональных 

проектов "Современная школа", "Модернизация школьных систем образования"; 

Об утверждении рекомендаций по итогам проведения заседания круглого 

стола по вопросу "Об исполнении Закона Ставропольского края "О некоторых 

вопросах в области культуры в Ставропольском крае" в части государственной 

поддержки и модернизации материально-технической базы музеев; 

Об утверждении рекомендаций по итогам проведения выездного совеща-

ния по вопросу "Об исполнении Закона Ставропольского края "О физической 

культуре и спорте в Ставропольском крае" в части реализации мер по развитию 
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физической культуры и спорта инвалидов, лиц с ограниченными возможностями 

здоровья, адаптивной физической культуры и адаптивного спорта"; 

Об исполнении Закона Ставропольского края "О физической культуре  

и спорте в Ставропольском крае" в части реализации основных задач и направ-

лений развития физической культуры и спорта в Ставропольском крае (в рамках 

исполнения решения комитета от 18 октября 2023 г. №7-4/14-4); 

Об исполнении Закона Ставропольского края "Об образовании" в части 

проведения государственной итоговой аттестации по образовательным про-

граммам основного общего и среднего общего образования на территории 

Ставропольского края; 

Об итогах летней оздоровительной кампании детей в Ставропольском крае                  

в 2024 году (в рамках контроля за исполнением Закона Ставропольского края                

"Об отдельных вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоровления детей 

в Ставропольском крае"); 

Об использовании средств бюджета Ставропольского края, выделенных    

в 2024 году на реализацию региональных проектов "Культурная среда", "Творче-

ские люди", "Цифровая культура" (в рамках национального проекта "Культура"); 

 

 
И.В. Андрющенко, А.С. Кузьмин на заседании комитета 

 

О согласовании назначения Хлопянова А.Г. на должность первого заме-

стителя председателя Правительства Ставропольского края; 

О ежемесячных планах работы комитета; 

О поступивших в Думу Ставропольского края проектах федеральных за-

конов, законодательных инициативах, обращениях субъектов Российской Фе-

дерации по вопросам компетенции комитета; 

О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края работни-

ков образовательных организаций, учреждений культуры, спорта и представи-

телей средств массовой информации; 

О поощрении Благодарственными письмами Думы Ставропольского края. 
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IV.2. Заседания комитета Думы Ставропольского края по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре 
 

17 сентября 2024 года. На заседании комитета под председательством 

В.В. Надеина законодатели рекомендовали к рассмотрению на сентябрьском 

заседании Думы два законопроекта в сфере культуры и молодежной политики. 

Изменениями в краевой закон "О некоторых вопросах в области культуры 

в Ставропольском крае" предложено расширить основные направления дея-

тельности органов государственной власти региона в области культуры. Пла-

нируется добавить такие виды деятельности, как создание условий для органи-

зации социокультурной реабилитации и абилитации инвалидов, в том числе де-

тей-инвалидов, сохранение, возрождение и развитие народных художественных 

промыслов, историческое просвещение. 

Краевой закон "О молодежной политике" приводится в соответствие                    

с федеральным законодательством, а также меняется срок предоставления до-

клада о положении молодежи в регионе в краевую Думу. 

 

 
В.В. Надеин на заседании комитета 

 

Депутаты заслушали и обсудили информацию об эффективности исполь-

зования бюджетных средств, предусмотренных на реализацию мероприятий ре-

гиональных проектов "Современная школа" и "Модернизация школьных си-

стем образования". 

По информации министерства образования Ставропольского края в рам-

ках регионального проекта "Модернизация школьных систем образования"                   

в 29 школах края ведутся работы по капитальному ремонту. Капремонт специ-

альной (коррекционной) школы-интерната станицы Барсуковской, гимназии 

№ 1 города Новопавловска, школы № 1 города Зеленокумска и специальной 

(коррекционной) школы-интерната села Константиновского уже завершен. 
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Продолжаются работы в специальной (коррекционной) школе-интернате № 16 

станицы Старопавловской и школе № 2 города Пятигорска. Их завершение 

планируется в октябре. 

 

 
Л.М. Фенева на заседании комитета 

 

Работы по капремонту 5 школ с двухгодичным циклом на 2024-2025 годы 

ведутся с опережением графика. Завершение запланировано к концу текущего 

года. На 19 объектах работы ведутся в соответствии с графиком – их заверше-

ние запланировано до конца учебного года. 

 

 
В.В. Надеин и И.О. Николаев на заседании комитета в режиме ВКС 
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По информации министерства строительства и архитектуры Ставрополь-

ского края в 2024 году по региональному проекту "Современная школа" в крае 

строится пять школ на 4775 мест. Техническая готовность школ в городе Ми-

хайловске и жилом районе Капельница города Железноводска составляет                    

82 процента. В Ставрополе по улице Чапаева – порядка 80 процентов, по про-

спекту Российскому строительство школы практически завершено. 

Депутаты обсудили ситуацию со строительством школы в микрорайоне 

Северный города Ессентуки – она построена на 80 процентов, но есть опасения, 

что работы могут быть не завершены по графику. 

 

 
Е.С. Басович на заседании комитета 

 

На заседании в том числе был рассмотрен вопрос об использовании бюд-

жетных средств при капитальном ремонте и строительстве школ. Депутаты об-

ратили внимание исполнительной власти на объекты, которые необходимо вве-

сти в эксплуатацию в установленные сроки. По итогам выездного совещания по 

вопросу развития физкультуры и спорта инвалидов, лиц с ограниченными воз-

можностями здоровья, адаптивной физкультуры и адаптивного спорта были 

утверждены рекомендации.  

В заседании приняли участие депутаты комитета, представитель Губерна-

тора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Став-

ропольского края, представители профильных министерств и ведомств, проку-

ратуры, юстиции региона, Контрольно-счетной палаты Ставропольского края, 

Молодежного парламента при Думе и краевого Совета молодых депутатов. 

 

22 октября 2024 года. На заседании комитета, под председательством 

В.В. Надеина депутаты обсудили изменения в краевой закон "О бюджете Став-

ропольского края на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов". 

Так, законопроектом предусмотрено увеличение расходов на 772 миллиона 

рублей по государственной программе Ставропольского края "Развитие образо-
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вания". С учетом предлагаемых изменений уточненные плановые назначения на 

реализацию программы на 2024 год составят более 47 миллиардов рублей. 

Кроме того, законопроектом предлагается увеличить в целом объем бюд-

жетных ассигнований в 2025 году более чем на 1,3 миллиарда рублей. 

 

 
И.В. Андрющенко на заседании комитета 

 

Также планируется увеличить финансирование программы "Сохранение и 

развитие культуры" на более чем 791 миллион рублей. Средства будут направ-

лены на капремонт государственных учреждений культуры, укрепление мате-

риально-технической базы муниципальных учреждений культуры края. 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании комитета 

 

Депутаты рекомендовали рассмотреть и принять в двух чтениях на оче-

редном заседании Думы региона краевой закон об утверждении методик рас-
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пределения субвенций муниципалитетам на обеспечение государственных га-

рантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного дошколь-

ного и общего образования. Документ приводится в соответствие с федераль-

ным законодательством. Изменена формула определения размера субвенции.            

В нее включены расходы на обновление библиотечного фонда школ – приобре-

тение учебников и учебных пособий. Также в них включены расходы на выпла-

ты советникам директоров по воспитанию и расходы на выплаты за классное 

руководство педработникам муниципальных школ. С марта 2024 года размер 

ежемесячного денежного вознаграждения классным руководителям школ, рас-

положенных в населенных пунктах с численностью населения менее 100 тысяч 

человек, увеличен с 5 тысяч рублей до 10 тысяч рублей. Под данную категорию 

подпадает более 9 тысяч классных руководителей муниципальных школ. 

В ходе заседания рассмотрен проект краевого закона "О внесении изме-

нения в статью 6 Закона Ставропольского края "Об обязательном экземпляре 

документов Ставропольского края". Документ приводится в соответствие с фе-

деральным законодательством. В него вносятся редакционные правки. 

 

 
И.В. Лавров на заседании комитета 

 

В рамках контроля за исполнением краевого закона "Об отдельных во-

просах организации и обеспечения отдыха и оздоровления детей в Ставрополь-

ском крае" были обсуждены итоги летней оздоровительной кампании детей             

в 2024 году. 

Всеми формами организованного отдыха и занятости было охвачено бо-

лее 300 тысяч детей – 95 процентов от общего количества школьников                        

1-10 классов. 

По итогам летней оздоровительной кампании 2024 года Ставрополье ста-

ло победителем Всероссийского смотра-конкурса в Северо-Кавказском феде-

ральном округе. 



25 

 

Также обсуждена реализация основных задач и направлений развития фи-

зической культуры и спорта в регионе. На начало 2024 года Ставрополье по до-

ле систематически занимающихся спортом жителей занимает первое место сре-

ди регионов СКФО и третье среди регионов ЮФО. Активно занимаются спор-

том дети в возрасте от 3 до 18 лет. В то же время значительно снижено участие 

взрослого, работающего населения. 

Важной составляющей развития физической культуры и спорта в регионе 

стали мероприятия по развитию спортивной инфраструктуры. За период                     

с 2020 года по первое полугодие 2024 года в крае построено, реконструировано 

и отремонтировано более 70 объектов. 

 

 
Ю.А. Кирдяшев на заседании комитета 

 

С начала года спортивные сборные команды Ставрополья приняли уча-

стие в 13 международных и 346 всероссийских соревнованиях. Завоевано 78 зо-

лотых, 76 серебряных и 86 бронзовых медалей. 

Было отмечено, что в сфере спорта ситуация в регионе складывается до-

статочно динамичная. При этом, все же стоит уделять больше внимания финан-

сированию отрасли. Депутатам представили показатели заболеваний, которые 

напрямую зависят от физической активности наших земляков, – это сердечно-

сосудистые, заболевания системы кровообращения. Депутаты отметили, что 

больше усилий также необходимо направить на развитие детско-юношеского и 

массового спорта, развитие физической культуры граждан. Здоровье жителей 

края должно быть в приоритете. 

В заседании приняли участие члены комитета, первый заместитель пред-

седателя Думы Д.Н. Судавцов, представитель Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, пред-

ставители профильных министерств, прокуратуры и юстиции региона, Моло-

дежного парламента при Думе Ставрополья. 

 



26 

 

19 ноября 2024 года. Заседание комитета состоялось под председатель-

ством В.В. Надеина. 

Депутаты рассмотрели законопроект о бюджете региона на 2025 год и 

плановый период 2026 и 2027 годов. Члены комитета предложили направить на 

рассмотрение согласительной комиссии для разрешения разногласий, возника-

ющих при рассмотрении проекта закона о краевом бюджете на 2025 год и пла-

новый период, два вопроса. 

Предложено увеличить размер субсидий физкультурно-спортивным орга-

низациям, спортивные команды которых выступают на официальных всерос-

сийских соревнованиях от имени Ставрополья, на 87 миллионов рублей. А так-

же увеличить объем финансирования или возмещения расходов на участие 

представителей региона в соревнованиях, включенных в Единый календарный 

план межрегиональных, всероссийских и международных физкультурных и 

спортивных мероприятий, на 29,4 миллиона рублей. 

 

 
В.Н. Шевченко на заседании комитета 

 

Было рассмотрено представление Губернатора Ставропольского края                 

о согласовании назначения А.Г. Хлопянова на должность первого заместителя 

председателя краевого Правительства и рекомендовано согласовать его канди-

датуру. 

Также законодатели рекомендовали рассмотреть на очередном заседании 

Думы изменения в краевой закон "О приостановлении действия положений от-

дельных законодательных актов Ставропольского края" и вопрос о приостанов-

лении действия положений отдельных законодательных актов Ставропольского 

края в 2025 году. 

В заседании приняли участие члены комитета, первый заместитель пред-

седателя Думы Д.Н. Судавцов, представитель Губернатора Ставропольского 
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края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, пред-

ставители органов исполнительной власти региона, прокуратуры края. 

 

10 декабря 2024 года. Депутаты обсудили ряд законопроектов на заседа-

нии комитета под председательством В.В. Надеина. 

Изменениями в краевой закон "О государственной поддержке приемной 

семьи" было предложено обеспечить единообразный подход к урегулированию 

вопроса о прекращении выплат денежных средств на содержание ребенка, пе-

реданного на воспитание в приемную семью, и ребенка, находящегося под опе-

кой, установленных краевым законом "О размере и порядке выплаты денежных 

средств на содержание ребенка опекуну (попечителю)". Также документ приво-

дится в соответствие с федеральным законодательством. 

Два проекта краевых законов "О признании утратившим силу пункта 4 

статьи 7 Закона Ставропольского края "Об организации и осуществлении дея-

тельности по опеке и попечительству" и "О признании утратившим силу пункта 

28 статьи 1 Закона Ставропольского края "О наделении органов местного само-

управления муниципальных округов и городских округов в Ставропольском 

крае отдельными государственными полномочиями Ставропольского края по 

организации и осуществлению деятельности по опеке и попечительству" при-

водятся в соответствие с федеральным и краевым законодательством. 
 

 
Заседание комитета 

 

Отмечено, что организации для детей-сирот приводятся к единой подчи-

ненности. В этой связи дома ребенка были реорганизованы в организации, ока-

зывающие реабилитационную и паллиативную помощь детям, в том числе де-

тям с органическим поражением центральной нервной системы, и утратили 

статус организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите-

лей. Они становятся реабилитационными центрами, где реабилитацию могут 
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проходить не только дети-сироты, но и другие дети, имеющие серьезные забо-

левания.  

Депутаты обсудили использовании средств регионального бюджета, выде-

ленных в 2024 году на реализацию региональных проектов "Культурная среда", 

"Творческие люди" и "Цифровая культура" в рамках нацпроекта "Культура". 

По информации министерства культуры Ставрополья на реализацию ме-

роприятий нацпроекта "Культура" в текущем году было предусмотрено более 

200 миллионов рублей. В его рамках созданы две модельные библиотеки                      

в Ставрополе и Невинномысске. Капитально отремонтировано пять домов 

культуры, две детские школы искусств в Буденновске и станице Солдато-

Александровской, историко-краеведческий музей имени В.Р. Ясинова в селе 

Левокумском. Техническое оснащение получили Михайловский историко-

краеведческий музей им Н.Г. Завгороднего, Ставропольский краевой музей 

изобразительных искусств и Государственный музей заповедник М.Ю. Лер-

монтова. Также одиннадцать детских школ искусств получили оборудование, 

музыкальные инструменты и литературу. Созданы три виртуальных концерт-

ных зала в Михайловске, Буденновске и Светлограде. 

Отдельное внимание законодатели уделили развитию библиотечного дела 

в крае. По мнению депутатов, библиотеки необходимо сохранять не только для 

взрослых жителей края, но и привлекать в них молодежь. Этому способствуют 

модельный формат учреждений, где помимо книжного фонда применяются ин-

формационные технологии – они интересны для молодого поколения. Сегодня 

это многофункциональные центры культуры, досуга и получения информации. 

Депутаты также акцентировали внимание представителей министерства 

на состоянии сельских библиотек, отметив, что краевая госпрограмма "Сохра-

нение и развитие культуры", по которой ведется капремонт домов культуры, 

хорошо себя зарекомендовала. При этом большинству библиотек в селах также 

требуется модернизация и капремонт. 

Ставропольский край уже участвует в федеральном проекте по созданию 

библиотек нового поколения. Но, по мнению депутатов, библиотечное направ-

ление необходимо развивать активнее и на региональном уровне, в этой связи 

было предложено рассмотреть возможность разработки краевой программы 

развития библиотечной инфраструктуры.  

В совещании приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Дмитрий Судавцов, член комитета, председатель комитета по экономическому 

развитию и собственности Ю.В. Белый, представитель Губернатора Ставрополь-

ского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, 

представители профильных министерств, прокуратуры и юстиции региона. 
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IV.3. Совещания в комитете Думы Ставропольского края по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре 
 

12 сентября 2024 года. На совещании в комитете под председательством 

В.В. Надеина депутаты обсудили изменения в краевые законы в области куль-

туры и молодежной политики. 

Рассмотрены изменения в краевой закон "О некоторых вопросах в обла-

сти культуры в Ставропольском крае". Документ приводится в соответствие                  

с федеральным законодательством. 

Законопроектом было предложено расширить основные направления дея-

тельности органов государственной власти региона в области культуры. К ним 

добавляются такие виды деятельности, как создание условий для организации 

социокультурной реабилитации и абилитации инвалидов, в том числе детей-

инвалидов, сохранение, возрождение и развитие народных художественных 

промыслов, историческое просвещение. 

 

 
Совещание в комитете 

 

Полномочия краевого правительства планируется дополнить правом по 

принятию решения о создании регионального реестра мастеров народных ху-

дожественных промыслов региона и об оказании им поддержки. 

Министерство энергетики, промышленности и связи Ставропольского 

края станет уполномоченным исполнительным органом в области народных 

художественных промыслов. На сайте министерства будут размещаться сведе-

ния об организациях народных художественных промыслов, а также сведения, 

содержащиеся в региональном реестре мастеров, и решения краевого художе-

ственного-экспертного совета, принимаемые по отнесению изделий к таким 

промыслам. 

Законодателями был поднят вопрос о недостаточном представительстве 

народных промыслов региона и сувенирной продукции Ставрополья на прилав-
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ках специализированных магазинов. Депутаты предложили профильным мини-

стерствам проработать этот вопрос, а также рассмотреть возможность ежегодно 

проводить краевой конкурс "Сувенир Ставрополья", где местные мастера и 

творческие союзы могли бы представлять свою продукцию. 

Также законодатели рассмотрели изменения в краевой закон "О моло-

дежной политике", который приводится в соответствие с федеральным законо-

дательством. 

В совещании приняли участие члены комитета, председатель комитета 

Думы края по экономическому развитию и собственности Ю.В. Белый, пред-

ставитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставропольского 

края в Думе Ставропольского края, представители профильных министерств и 

ведомств, прокуратуры, юстиции региона. 

 

20 сентября 2024 года. Комитет под председательством В.В. Надеина 

проведено выездное совещание. В повестке – вопросы создания специальных 

условий для получения образования детьми с инвалидностью и ограниченными 

возможностями здоровья в государственных и муниципальных образователь-

ных организациях региона. 

Председатель комитета отметил, что работа с детьми с проблемами здоро-

вья, их адаптация и образовательный процесс находятся на депутатском контроле. 

Участники совещания посетили в Ставрополе среднюю общеобразова-

тельную школу с углубленным изучением отдельных предметов № 19, детский 

сад комбинированного вида № 29 и Краевой центр психолого-педагогической 

реабилитации и коррекции. 

 

 
Участники выездного совещания 
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Последние три года школа № 19 работает в режиме стажировочной пло-

щадки по социализации личности детей с патологией зрения в условиях обще-

образовательной школы. Здесь созданы все необходимые условия. Ребята обу-

чаются по адаптированной программе в отдельных инклюзивных классах                     

со специализированным оборудованием. При этом они интегрированы в обыч-

ную школьную жизнь. В школе наряду с традиционными классами есть классы 

повышенной сложности – с углубленным изучением отдельных предметов. Та-

кое взаимодействие дает свои результаты – многие выпускники инклюзивных 

классов поступили в вузы. В разговоре с гостями некоторые ученики также по-

делились планами о высшем образовании. Кроме того, гостям показали комна-

ты социально-бытовой ориентировки, где ребята могут научиться обслуживать 

себя в быту, готовить, убирать, шить. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

В детском саду комбинированного вида № 29 также есть отдельные груп-

пы компенсирующей направленности, которые посещают воспитанники с огра-

ниченными возможностями здоровья. Для них используется адаптированная 

образовательная программа дошкольного образования. 

Во время посещения детского сада прозвучало предложение вернуть 

ставки медицинских работников в коррекционные сады, как это было раньше. 

Предложение было поддержано во время пленарной части совещания, которая 

прошла в Краевом центре психолого-педагогической реабилитации и коррек-

ции. Участники высказали мнение, что закрепление медработника в штате об-

щеобразовательных и коррекционных учреждений будет продуктивным, так 

как многие виды работ комплексные, когда нужно одновременное взаимодей-

ствие разных специалистов. 

Участники совещания также отметили, что в комбинированных учрежде-

ниях здоровые дети и дети с ОВЗ зачастую не замечают разницы между собой. 
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Это способствует социальной адаптации ребят с ОВЗ и формированию у здоро-

вых сверстников чувства взаимопомощи. Прозвучало мнение, что сегодня                     

в школах для совершенствования инклюзивного образования необходимо созда-

вать коррекционные классы. Таким образом дети, нуждающиеся в специальных 

образовательных условиях, смогут получить очное обучение и социализацию. 

Также отмечено, что нужно усилить меры поддержки педагогов, работа-

ющих с детьми с ограниченными возможностями здоровья и психики. 

Участникам мероприятия рассказали о работе Центра психолого-

педагогической реабилитации и коррекции. Он поддерживает не только детей  

с ограниченными возможностями здоровья и их родителей, но и оказывает ме-

тодологическую помощь педагогам, общественным организациям, волонтерам. 

Здесь ведется инновационная работа. На базе Центра отрабатываются лучшие 

практики и методики, которые применяют не только в регионе, но и на терри-

тории всей страны. 

На совещании было отмечено, что в последние годы в этой сфере намети-

лась положительные тенденции, однако детей с проблемами здоровья становит-

ся больше. Поэтому система государственной власти должна оперативно реаги-

ровать на эти социальные запросы. Необходима отлаженная системная работа. 

Ее можно разделить на три части. Первая – материально-техническая, начиная 

со строительства и укомплектования новых комбинированных образовательных 

объектов. Так, в юго-западном районе Ставрополя запланировано строитель-

ство общеобразовательной школы с пристройкой коррекционной школы, где 

будут также предусмотрены отдельные инклюзивные классы. Потребность в 

таких школах имеется и на Кавказских Минеральных Водах. Второй вопрос – 

это кадры. Необходима поддержка педагогов. Они ежедневно взаимодействуют 

с детьми со сложностями здоровья, характера и психики. И третье – это мето-

дология. Необходимо двигаться в авангарде общероссийских процессов в этой 

сфере, чтобы вовремя, а то и с опережением реагировать на изменения и новые 

вызовы.  

В выездном совещании приняли участие представитель Губернатора 

Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставро-

польского края, Уполномоченный по правам ребенка в Ставропольском крае, 

представители министерства образования региона, государственных образова-

тельных организаций, администрации города Ставрополя, образовательных ор-

ганизаций города Ставрополя, региональных общественных организаций. 

 

17 октября 2024 года. Вопросы обеспечения дополнительного образова-

ния детей в учебно-методических центрах военно-патриотического воспитания 

молодежи "Авангард" обсуждены на выездном совещании в комитете под пред-

седательством В.В. Надеина. 

Совещание прошло в рамках исполнения краевых законов "Об образова-

нии" и "О бюджете Ставропольского края на 2024 год и плановый период              

2025 и 2026 годов". 

Сегодня в крае работают пять центров "Авангард", расположенных в го-

родах с населением свыше 100 тысяч человек, – в Ставрополе, Невинномысске, 



33 

 

Ессентуках, Пятигорске и Кисловодске. Продолжается работа по созданию та-

ких центров на базе школ в населенных пунктах с населением свыше 50 тысяч 

человек. В 2023 году центр заработал на базе школы № 23 города Михайловска. 

В 2024 году планируется создание центров в Буденновском и Минераловод-

ском округах, в 2025 году – в Георгиевском округе. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

Депутаты проверили ход капремонта зданий бывшего детского дома № 35 

в городе-курорте Ессентуки, на базе которого будет открыт краевой круглого-

дичный центр "Авангард", ознакомились с организацией работы по военно-

патриотическому воспитанию в школе № 14 хутора Красный Пахарь, где также 

планируется создание центра. 

Из краевого бюджета на реконструкцию корпусов и оснащение центра                 

в Ессентуках выделено более 390 миллионов рублей и около 166 миллионов 

рублей на его оснащение. 

В учебном корпусе продолжаются внутренние штукатурные работы, про-

кладка водоснабжения и водоотведения, остекление оконных блоков. Начата 

работа по нанесению наружного покрытия. В спальном корпусе ведутся элек-

тромонтажные работы, демонтаж вентканалов на крыше. 

Для обучения ребят в аудиториях будет предусмотрено современное 

мультимедийное оборудование и тренажеры. Депутаты рекомендовали руко-

водству центра своевременно провести конкурентные процедуры, чтобы во-

время запустить учебный процесс. Большое внимание будет уделено спортив-

ной и военной подготовке. Здесь появятся футбольное поле и волейбольная 

площадка, различные зоны военной подготовки. 

Знакомство с организацией работы по патриотическому воспитанию уча-

щихся в школе хутора Красный Пахарь началось с посещения музея СВО.                 
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Об истории его создания и представленных экспонатах рассказала ученица               

10-го класса Мария Подчередниченко. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

Депутатам показали учебные классы и тир. Участники совещания обра-

тили внимание, что пока остается нерешенным вопрос развития тиров с охоло-

щенным оружием, от которого зависит качество обучения стрельбе. 

Обсуждение вопросов развития центров "Авангард" в регионе продолжи-

лось на пленарной части совещания. В рамках дискуссии прозвучал ряд пред-

ложений. Отмечено, что необходимо усовершенствовать взаимодействие цен-

тров с региональным отделением ДОСААФ. Кроме того, для их полноценной 

работы нужны методическое и методологическое сопровождение, обучающие 

семинары для преподавателей, обучение педагогов в Центре военно-

спортивной подготовки и патриотического воспитания имени Героя России 

Никиты Гусева. 

По мнению депутатов, также нужны общая региональная стратегия раз-

вития "Авангардов" и единый алгоритм действий для муниципалитетов при со-

здании центров. 

Депутатами было отмечено, что развитие военно-патриотических центров 

"Авангард" находится на постоянном контроле комитета. Рекомендации коми-

тета по итогу прошлого выездного совещания по развитию центров были учте-

ны. Сегодня идет слаженная совместная работа краевого министерства образо-

вания и муниципалитетов. Губернатором Ставропольского края подписано со-

глашение с федеральным "Авангардом", специалисты которого уже побывали в 

крае, обменялись опытом. Самое важное в этом – виден отклик школьников, 

ради кого и создаются такие центры. Ребята с удовольствием в них обучаются. 

Идет постоянное развитие военно-патриотического воспитания подрастающего 

поколения, и необходимо двигаться к тому, чтобы "Авангард" был создан в 

каждом муниципалитете. 
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В выездном совещании приняли участие члены комитета, депутаты                    

А.Г. Олдак, Ж.В. Гончаров, представитель Губернатора Ставропольского края, 

Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, представи-

тели профильных министерств, регионального отделения ДОСААФ, представи-

тели сферы образования ряда городских и муниципальных округов края. 

 

25 октября 2024 года. Выездное совещание в комитете прошло                   

под председательством В.В. Надеина в городе-курорте Кисловодске. 

В рамках контроля за исполнением краевого закона "Об объектах куль-

турного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Феде-

рации в Ставропольском крае" участники мероприятия посетили ряд объектов 

культурного наследия и обсудили вопросы их государственной охраны. 

Памятник "Журавли", посвященный кисловодчанам, погибшим в годы 

Великой Отечественной войны, находится в сквере на улице Кольцова.                        

В 2021 году городские власти отремонтировали памятник за счет муниципаль-

ного бюджета, а сквер обустроили за счет курортного сбора. 

 

 
В.В. Надеин, Н.И. Роев, И.О. Николаев на выездном совещании 

 

Депутаты отметили, что этот объект – хороший пример, когда все работы 

по реставрации памятника были синхронизированы вместе с благоустройством 

сквера и выполнены в едином стиле. 

В 2023 году за счет краевых средств были проведены работы по ремонту 

и реставрации крыши и фасада Торгового дома Н. Тер-Погосова 1909 года по-

стройки – это бывший Дом пионеров. Сегодня здесь приступили к внутренним 

работам. При этом лепнина, кованые перила и другие элементы, которые под-

лежат реставрации, не являются предметом охраны. Подрядчик заверил, что все 

исторические элементы при проведении работ будут максимально сохранены. 
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Участники совещания обратили внимание, что такие работы необходимо до-

полнительно включать в проектно-сметную документацию. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

К объектам культурного наследия регионального значения, которые посе-

тили депутаты, относится и "Дом раввина". Он построен в начале XX века и 

представляет два здания. До 1936 года они использовались для проживания 

раввина и ритуальных действий. Сегодня здесь за счет средств собственника 

идут ремонтно-реставрационные работы. Здания планируется восстановить по 

имеющимся фотографиям в первоначальном виде и в дальнейшем использовать 

по прямому назначению. 

 

 
Участники выездного совещания 
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Депутаты отметили, что "Дом раввина" можно привести как показатель-

ный объект в части организации частно-муниципального партнерства по сохра-

нению памятника культуры, этот опыт можно использовать другим муниципа-

литетам. 

На объекте культурного наследия федерального значения "Ансамбль 

Курзала Владикавказской железной дороги" – это здание Кисловодской филар-

монии, – сегодня за счет федеральных средств ведутся комплексные ремонтно-

реставрационные работы. Депутатам рассказали об истории здания и показали, 

какие работы ведутся сейчас. В 2025 году старейшей филармонии страны ис-

полняется 130 лет. Проект реставрации был согласован в 2020 году, но так как 

под поздними наслоениями были найдены фрески и рисунки начала XX века, 

на данном этапе продолжаются изыскательские работы. Рисунки планируется 

восстановить и также включить в предмет охраны. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

Депутаты предложили провести ознакомительные экскурсии для ребят, 

обучающихся по художественному и искусствоведческому направлениям, и по-

казать им, как ведутся реставрационные работы. 

Вне рамок выездного совещания депутаты побывали на кисловодском 

Старо-Слободском кладбище, где похоронены жители города, внесшие вклад в 

становление курорта, участники Великой Отечественной войны. Некрополю 

требуется благоустройство и придание статуса охраняемой историко-культурной 

территории, чтобы сохранить его как историческое наследие курорта. 

Обсуждение вопросов сохранения и охраны объектов культурного насле-

дия продолжилось на пленарной части выездного совещания в администрации 

Кисловодска. 

Мэр города-курорта Е.И. Моисеев рассказал о работе по выявлению и со-

хранению объектов культурного наследия. Сегодня, помимо объектов культур-

ного наследия, значимые для кисловодчан здания берутся на учет. Также было 
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отмечено, что при строительстве новых зданий зачастую используются истори-

ческие архитектурные решения для сохранения традиционного облика города. 

Участники совещания предложили при обустройстве или реконструкции 

скверов и территорий, которые прилегают к объектам культурного наследия, но 

не являются их частью, также применять единый архитектурный стиль. 

Участниками совещания были осмотрены важные исторические, куль-

турные объекты, которые имеют значение не только для Кавминвод, но и Став-

ропольского края, а также всей страны. Работы на них проведены или ведутся 

за счет средств из разных источников – муниципальных, краевых, федеральных 

и частных. Прозвучало много предложений по решению возникающих при ре-

монте и реставрации вопросов – все они будут проанализированы в комитете.  

В выездном совещании приняли участие члены комитета, депутаты –                  

А.В. Битаров, Н.А. Мурашко, А.Г. Олдак, Н.И. Роев, представитель Губернато-

ра Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставро-

польского края, представители управления Ставропольского края по сохране-

нию и государственной охране объектов культурного наследия, администрации 

и Думы города-курорта Кисловодска, администраций и представительных ор-

ганов Кавказских Минеральных Вод, города Ставрополя, Молодежного парла-

мента при Думе края, Совета молодых депутатов, подрядчиков, общественных 

организаций. 

 

14 ноября 2024 года. В комитете под председательством В.В. Надеина 

обсуждены предполагаемые параметры регионального бюджета региона на 

2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов.  

Профильные министерства представили депутатам информацию о пред-

лагаемых основных параметрах краевого бюджета на предстоящий год по ку-

рируемым комитетом отраслям. 

 

 
На совещании в комитете 
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По информации краевого министерства образования в 2025 году на реа-

лизацию государственной программы Ставропольского края "Развитие образо-

вания" предлагается направить более 38,7 миллиарда рублей. 

В рамках регионального проекта "Развитие инфраструктуры в сфере об-

разования" будет продолжена модернизация инфраструктуры муниципальных 

лагерей стационарного типа для отдыха и оздоровления детей в Ипатовском, 

Благодарненском муниципальных округах и г. Невинномысске. 

Более 470 миллионов рублей направят на строительство, реконструкции школ 

и детских садов – в городе Кисловодске будет построен новый детский сад, средства 

направят и на завершение строительства школ в селах Краснокумское и Арзгир. 

Также продолжаются мероприятия по модернизации школьных систем по 

региональному проекту "Все лучшее детям". На его реализацию предусмотрено 

свыше 2,7 миллиарда рублей. 
 

 
Е.С. Басович, И.В. Лавров, Ю.А. Кирдяшев на совещании комитета 

 

На региональный проект "Педагоги и наставники" будет выделено более 

1,4 миллиарда рублей. В краевом бюджете на 2025 год предусмотрено увеличе-

ние финансирования бюджетных мест в колледжах и техникумах края. Сегодня 

в регионе за счет бюджетных средств обучается более 10 тысяч человек.                   

В 2025 году их количество планируется увеличить на 3,5 тысячи обучающихся. 

Более 26,7 миллиона рублей планируется выделить на новое направление 

– программу "Школьный сад". На пришкольных участках планируется выса-

дить сады интенсивного вида из ставропольских саженцев. 

На государственную программу Ставропольского края "Сохранение и разви-

тие культуры" в 2025 году предусмотрено 4,9 миллиарда рублей. На реализацию 4 

региональных проектов в рамках программы предлагается направить 3,6 миллиарда 

рублей. Так, в рамках регпроекта "Развитие инфраструктуры в сфере культуры" пла-

нируется строительство культурно-образовательного и музейного комплекса, вклю-

чающего в себя концертные и театральные залы в городе Ставрополе, а также рекон-

струкция и реставрация Краевой библиотеки имени М.Ю. Лермонтова. Выделенные 

средства на региональный проект составят более 3,4 миллиарда рублей. 
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На реализацию государственной программы Ставропольского края "Мо-

лодежная политика" в 2025 году планируется направить более 693,1 миллиона 

рублей. В частности, на региональный проект "Россия страна возможностей" 

будет выделено 228,8 миллиона рублей. Они пойдут на финансирование проек-

тов и мероприятий Общероссийского общественно-государственного движения 

детей и молодежи "Движение первых", а также на подготовку и проведение 

Всероссийского молодежного форума "Машук" и Международного конкурса-

премии уличной культуры и спорта "КАРДО". 

Более 983,8 миллиона рублей будет направлено на государственную про-

грамму Ставропольского края "Развитие физической культуры и спорта". По-

рядка 99 миллионов рублей направят на мероприятия по военно-спортивной 

подготовке и патриотическому воспитанию граждан. Более 603,5 миллиона 

рублей – на комплекс мероприятий "Подготовка спортивного резерва и спор-

тивных сборных команд Ставропольского края по видам спорта, в том числе 

среди инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья". 

В рамках совещания также обсуждены изменения в краевой закон                   

"О приостановлении действия положений отдельных законодательных актов 

Ставропольского края" и приостановление действия положений отдельных за-

конодательных актов Ставропольского края в 2025 году. 

В совещании приняли участие члены комитета, первый заместитель пред-

седателя Думы Д.Н. Судавцов, представитель Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, руко-

водители органов исполнительной власти региона, Совета молодых депутатов, 

Молодежного парламента при Думе Ставропольского края. 
 

21 ноября 2024 года. Рабочее совещание состоялось в комитете под 

председательством В.В. Надеина. 

Участники совещания обсудили использование средств краевого бюджета на 

освещение деятельности органов госвласти региона в средствах массовой информа-

ции, печатных изданиях и информационно-телекоммуникационной сети "Интернет". 
 

 
Совещание в комитете 



41 

 

Представители СМИ рассказали об основных направлениях работы и ре-

зультатах деятельности учреждений, планах на будущее. Были подняты вопро-

сы материально-технического и кадрового обеспечения СМИ, а также перспек-

тивы развития. 

На совещании было отмечено, что краевые и районные СМИ обеспечи-

вают жителей края доступной информацией о деятельности государственных 

органов, освещают ключевые события общефедеральной повестки, рассказы-

вают о реализации национальных проектов. Отдельное внимание уделяется 

освещению событий специальной военной операции и поддержки ее участни-

ков. Также СМИ реализуют ряд социально значимых проектов и с помощью 

социальных сетей получают обратную связь от жителей края.  

Во встрече приняли участие члены комитета, депутат И.С. Тапсиев, пред-

ставитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставропольского 

края в Думе Ставропольского края, представители управления пресс-службы и 

информационной политики Губернатора и Правительства региона, Ставрополь-

ского телевидения, Издательского дома "Периодика Ставрополья", Ставрополь-

ского краевого информационного агентства "Победа 26". 
 

5 декабря 2024 года. На совещании под председательством В.В. Надеина 

обсужден проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в Закон 

Ставропольского края "О государственной поддержке приемной семьи". Доку-

мент приводится в соответствие с федеральным законодательством. 

Законопроектом предложено изложить в новой редакции статью 91                      

в связи с признанием Единой государственной информационной системы соци-

ального обеспечения подсистемой государственной информационной системы 

"Единая централизованная цифровая платформа в социальной сфере".  
 

 
Участники совещания 

 

Также документом предложено обеспечить единообразный подход                

к урегулированию вопроса о прекращении выплат денежных средств на содер-
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жание ребенка, переданного на воспитание в приемную семью, и ребенка, нахо-

дящегося под опекой, установленных краевым законом "О размере и порядке 

выплаты денежных средств на содержание ребенка опекуну (попечителю)". 

Участниками совещания рассмотрены поступившие замечания, предло-

жения и поправки, состоялся обмен мнениями.  

В совещании приняли участие депутаты комитета, председатель комитета 

по экономическому развитию и собственности Ю.В. Белый, представитель Гу-

бернатора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе 

Ставропольского края, представители профильного министерства, прокуратуры 

и юстиции региона. 
 

12 декабря 2024 года. Тема спортивных клубов была поднята на совеща-

нии в комитете под председательством В.В.Надеина. 

Депутаты рассмотрели исполнение краевого закона "О физической куль-

туре и спорте в Ставропольском крае" в части содействия развитию профессио-

нального спорта. 

Законодатели обсудили порядок и проблемы финансирования профессио-

нальных физкультурно-спортивных команд Ставрополья, выступающих                      

на официальных всероссийских соревнованиях. 

Сегодня профессиональным спортивным клубам по игровым видам спор-

та предоставляются субсидии на частичное возмещение затрат. Отмечено, что 

на 2025 год в краевом бюджете на эти цели предусмотрено порядка 176 милли-

онов рублей. 

Как прозвучало, субсидии выделяются командам по результатам кон-

курсного отбора. Конкурсные процедуры занимают определенное время, в свя-

зи с этим команды готовятся и участвуют в соревнованиях за свой счет. Также 

команды несут дополнительные расходы. Не у всех команд имеются базы для 

тренировок. Кроме того, командам сложно привлечь спонсорские средства. Бы-

ли также озвучены ряд других проблемных вопросов, требующих решения. 
 

 
Совещание в комитете 



43 

 

По информации министерства физической культуры и спорта Ставро-

польского края в прошлом году внесены изменения в постановление краевого 

Правительства, в соответствии с которым профессиональным игровым клубам 

оказывается финансовая помощь на частичное возмещение затрат. Так, добав-

лена возможность трансляции игр, реабилитации и лечения спортсменов,  

а также получения квалификации и обучения тренерского состава. В текущем 

году подготовлены новые изменения в Постановление, по которому професси-

ональным клубам представится возможность маневрирования расходами. Кро-

ме того, есть еще три направления, которые планируется открыть для клубов,  

в том числе компенсация найма жилья спортсменам, изготовление печатной 

продукции. Министерством разрабатывается и новый механизм предоставления 

финансовой поддержки через авансирование субсидии. Также с 2025 года клу-

бы должны будут подавать заявки через электронный бюджет.  

Депутаты и представители спортивных клубов предложили создать в ре-

гионе Совет по физкультуре и спорту при Губернаторе края.  

Участники совещания сошлись во мнении, что в решении существующего 

вопроса необходим комплексный подход, ими было предложено разработать 

Дорожную карту развития профессионального спорта в регионе. 

Вопрос о поддержке спортивных команд, представляющих край на всерос-

сийских соревнованиях, находится на постоянном контроле в профильном коми-

тете и в Думе, так как достижения профессиональных спортивных клубов Став-

рополья – это не только имидж региона на всероссийской или международной 

спортивных аренах. Победы дают импульс к развитию массового физкультурно-

го движения в крае, привлечению к здоровому образу жизни жителей края.  

 

 
Участники совещания 

 

В дискуссии приняли участие члены комитета, первые заместители пред-

седателя Думы Д.Н. Судавцов и В.И. Гончаров, представитель Губернатора 

Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставро-
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польского края, представители министерства физической культуры и спорта 

края, министерства финансов края и руководители физкультурно-спортивных 

организаций региона. 

 

17 декабря 2024 года. Выездное совещание прошло в филиале центра для 

одаренных детей "Поиск" – детском технопарке "Кванториум" Ставрополь"                  

в городе Михайловске под председательством В.В.Надеина.  
 

 
Участники выездного совещания 

 

Участникам совещания провели экскурсию по детскому технопарку 

"Кванториум" Ставрополь", рассказали, как выстроена его работа, показали ка-

бинеты и оборудование, на котором ребят обучают различным современным 

технологиям. 

Как пояснила руководитель технопарка Т.В. Ларина, ежегодно он прини-

мает на обучение 500 детей, которые занимаются по шести направлениям: робо-

квантум, IT-квантум, геоквантум, биоквантум, энерджиквантум, HI-TECH цех. 

У центра "Поиск" шесть филиалов по всему краю. В этом году он охватил 

своими образовательными услугами 20 тысяч детей, из них 11 тысяч онлайн. 

Дистанционные программы были запущены центром "Сириус", также работает 

мобильный Технопарк. 

На пленарной части совещания обсуждено развитие научно-технического 

направления в организациях дополнительного образования региона в рамках 

исполнения Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах по выявле-

нию и поддержке талантливых детей и молодежи". 

В регионе сохранилась основа технического направления в дополнитель-

ном образовании детей, в том числе в виде станций юных техников. При этом, 

несмотря на то, что они активно функционируют в ряде муниципалитетов, от-

мечается нехватка квалифицированных кадров, недостаточность материально-

технической базы и финансирования. Депутаты предложили рассмотреть воз-

можность поддержки организаций дополнительного образования. 
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Участники выездного совещания 

 

Сегодня опорными центрами в крае, курирующими реализацию научно-

технических программ допобразования детей, являются Краевой центр творче-

ства детей и юношества имени Ю.А. Гагарина и Центр для одаренных детей 

"Поиск". 

Отмечено, что детские технопарки "Кванториум" открываются и на базе 

школ. В крае действуют семь таких технопарков. 

Ставропольские вузы также участвуют в создании центров профессио-

нальной подготовки и научно-технических кластеров как для школьников, так и 

студентов. 

Представители ставропольских вузов отметили, что при сдаче ЕГЭ вы-

пускники редко выбирают физику, математику, химию для поступления на тех-

нические специальности. В этой связи необходимо менять подходы по привле-

чению школьников к техническим профессиям. К примеру, сегодня для форми-

рования кадров для агропромышленного комплекса в крае создаются школьные 

агроклассы, где ребят обучают основам профессии. 

Депутаты предложили возобновить практику посещения школьниками 

ярмарок вакансий, выставок и форумов профориентационной направленности. 

Кроме того, охватить большее количество детей и привлечь в научно-

техническую деятельность ребят поможет информирование родителей и 

школьников о мероприятиях, которые проводятся на площадках образователь-

ных организаций. 

Также прозвучало предложение: для развития этого направления созда-

вать центры научно-технического творчества при муниципальных Домах дет-

ского творчества и поощрять педагогов дополнительного образования, подго-

товивших победителей конкурсов и соревнований различного уровня. 

На совещании было отмечено, что в современных условиях поддержка 

детского научно-технического дополнительного образования просто необходи-
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ма. Это в интересах как для органов власти, так и бизнес-сообщества. За совре-

менными технологиями будущее и нашего региона, и всей страны. Многие 

школьники, посещающие Точки роста и Кванториумы, выбирают не только 

профессию, но и свое будущее. Есть и те, кто востребован еще на этапе обуче-

ния. Такие центры аккумулируют у себя талантливую молодежь, развивают их 

способности.  
 

 
Участники выездного совещания 

 

В выездном совещании приняли участие депутаты комитета, представи-

тель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края 

в Думе Ставропольского края, представители профильного министерства, Се-

веро-Кавказского федерального университета, Ставропольского государствен-

ного аграрного университета, Совета молодых ученых и специалистов региона, 

учреждений дополнительного образования, сферы образования ряда городских 

и муниципальных округов края. 
 

25 декабря 2024 года. В Ставропольском краевом художественном учили-

ще под председательством В.В. Надеина прошло выездное совещание комитета.  

Обсуждено развитие и укрепление материально-технической базы госу-

дарственных профессиональных образовательных организаций региона в сфере 

культуры в рамках исполнения краевого закона "О некоторых вопросах в обла-

сти культуры в Ставропольском крае". 

Участникам совещания провели небольшую экскурсию по зданию учи-

лища, показали учебные помещения, специализированные аудитории и керами-

ческую мастерскую.   

Как рассказала директор художественного училища А.В. Чемсо, ежегодно 

на обучение поступают порядка 300 ребят. Студенты получают профессио-

нальное образование по трем специальностям и направлениям подготовки: 

"Живопись", "Дизайн" и "Декоративно-прикладное искусство и народные про-

мыслы". После выпускники продолжают обучение в вузах Москвы, Санкт-

Петербурга, Ростова и Краснодара. Многие работают в учебных заведениях, те-
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атрах, издательствах, музеях, изостудиях, рекламных компаниях или становятся 

самостоятельными мастерами. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

В.В. Надеин отметил, что комитет уделяет особое внимание профессио-

нальным образовательным организациям Ставрополья в сфере культуры, пони-

мает их важность для Ставропольского края и необходимость их дальнейшего 

развития.  

Ранее депутаты комитета посетили Ставропольский краевой музыкаль-

ный колледж им. В.И. Сафонова, Ставропольское краевое училище дизайна в 

Пятигорске, Ставропольский краевой колледж искусств.  

 

 
Участники выездного совещания 
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Участники совещания обсудили вопросы внедрения механизма целевого 

обучения в колледжах и училищах сферы искусства и культуры. В текущем го-

ду изменились правила поступления на целевое обучение, которые, по мнению 

руководителей профессиональных образовательных организаций, требуют 

дальнейшего совершенствования.  
 

 
Е.С. Басович на выездном совещании 

 

Также были подняты вопросы кадрового обеспечения системы профобра-

зования. В Ставропольском краевом художественном училище с молодыми 

кадрами практически нет проблем – после обучения в вузах выпускники воз-

вращаются преподавать. Для других этот вопрос остается актуальным. При-

влечь молодых преподавателей могла бы возможность обеспечения их жильем. 
 

 
Участники выездного совещания 

 

Участники совещания также обсудили вопросы содержания и ремонта 

зданий, в которых находятся организации, и обеспечения музыкальными ин-
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струментами. К примеру, здание художественного училища – памятник исто-

рии и архитектуры. Не так давно здесь была заменена кровля и отремонтирова-

ны керамические мастерские. Но зданию необходим капитальный ремонт. Му-

зыкальному колледжу им. В.И. Сафонова и колледжу искусств требуется при-

обретение новых музыкальных инструментов. 

Предложения, поступившие в ходе выездного совещания, законодатели 

учтут в своей дальнейшей работе. 

В выездном совещании приняли участие депутаты комитета, представи-

тели: Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края 

в Думе Ставропольского края, профильного министерства, государственных 

профессиональных образовательных организаций Ставропольского края в сфе-

ре культуры. 

 

IV.4. Мероприятия, организованные при участии комитета 

Думы Ставропольского края по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и физи-

ческой культуре  

 

23 августа 2024 года. В преддверии нового учебного года в краевом цен-

тре состоялась августовская педагогическая конференция. Участие в ней при-

няли председатель Думы Ставропольского края Н.Т. Великдань и председатель 

комитета Думы Ставропольского края по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической культуре     

В.В. Надеин. 

 

 
Н.Т. Великдань на церемонии награждения 

 

Приветствуя участников спикер регионального парламента подчеркнул, 

что ставропольские учителя готовят настоящих патриотов, которые демонстри-
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руют свои знания в различных предметных олимпиадах и конкурсах.                       

Н.Т. Великдань также напомнил о высокой роли педагогов в наставнической 

деятельности, формировании современного облика человека, способного взять                  

на себя ответственность за судьбу Отечества, он подчеркнул, что наше образо-

вание развивается с учетом собственного опыта и лучших мировых практик.  

В крае внедряются современные учебные программы, строятся и обновляются 

школы и детские сады, сегодня четверть бюджета Ставропольского края идет 

именно на сферу образования благодаря поддержке Губернатора, Думы и Пра-

вительства региона. 

В первом полугодии краевая Дума внесла изменения в закон о бюджете. 

Дополнительно выделено 1,2 миллиарда рублей на развитие отрасли. Из них 

647 миллионов рублей – на увеличение зарплат воспитателей в детских садах, 

126 миллионов рублей – на увеличение вознаграждения за классное руковод-

ство, 28 миллионов рублей – на организацию бесплатного горячего питания де-

тей участников СВО. 

Всего же на содержание сферы образования в 2024 году заложено поряд-

ка 42 миллиардов рублей. Средства направляются на строительство, капремонт 

и модернизацию образовательных учреждений, выплаты педагогам                    

за классное руководство, организацию бесплатного горячего питания школьни-

ков младших классов, повышение профессиональных компетенций педагогов и 

многое другое. 

В ходе конференции председатель Думы Ставрополья вручил почетные 

грамоты и благодарственные письма краевого парламента лучшим учителям 

региона. 

В.В. Надеин в своем поздравлении пожелал учителям новых профессио-

нальных достижений, а также поблагодарил за совместную плодотворную ра-

боту с профильным комитетом Думы, за идеи и наработки. Такие мероприятия, 

как конференция, дают возможность проанализировать все достигнутое, наме-

тить новые перспективные направления деятельности.  
 

 
В.В. Надеин на церемонии награждения 
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Председатель профильного комитета краевого парламента вместе с мини-

стром образования региона М.В. Смагиной вручили премии Думы края победи-

телям краевого этапа Всероссийского конкурса "Учитель-дефектолог России". 

Региональный парламент также персонально поддерживает талантливых 

педагогов и воспитателей. С 2010 года вручаются премии лауреатам и победи-

телям краевых этапов Всероссийских конкурсов "Учитель года России", "Вос-

питатель года России" и "Учитель-дефектолог России". 

В ходе обсуждения выступила министр образования края М.В. Смагина. 

В своем докладе она детально остановилась на кадровом обеспечении образо-

вательных учреждений, вопросах модернизации системы, мерах социальной 

поддержки обучающихся, проблемах дополнительного образования и других. 

Отдельно был обсужден вопрос капитального ремонта образовательных 

учреждений. Как прозвучало, капитальный ремонт проведен уже в 44 ставро-

польских школах. В текущем году ремонт ведется еще в 29 организациях. Всего 

на эти цели выделено свыше 2 миллиардов рублей бюджетных средств. 

Участниками конференции стали заслуженные учителя Российской Фе-

дерации, ветераны педагогического труда, представители педагогических дина-

стий, молодые педагогические работники, победители и призеры Всероссий-

ских и региональных конкурсов профессионального мастерства. 

 

 
Н.Т. Великдань на торжественном мероприятии 

 

В обсуждении актуальных вопросов повестки форума также приняли уча-

стие более двух тысяч молодых педагогов, экскурсоводов, библиотекарей, со-

ветников по воспитательной работе. 

Отдельное внимание участники форума уделили теме специальной воен-

ной операции. В программе были запланированы встречи с экспертами по во-

просам СВО. 
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2 сентября 2024 года. По поручению председателя Думы Ставропольско-

го края Н.Т. Великданя делегация краевого парламента приняла участие                  

в торжественных линейках, посвященных Дню знаний в Луганской Народной 

Республике. 

Заместитель председателя Думы Ставрополья О.П. Дроздова и депутаты 

Р.А. Завязкин, О.А. Петровский посетили Антрацитовскую среднюю школу               

№ 17 имени ветерана труда Дмитрия Гненного. 

От имени председателя Думы, депутатского корпуса, Губернатора регио-

на и федеральных коллег учащихся, родителей и педагогов с началом учебного 

года поздравила О.П. Дроздова. Ольга Павловна отметила, что жителям России 

повезло жить в стране, президент которой говорит: нет ничего важнее не только 

для любой семьи, но и для государства, чем дети. А это значит, что все наши 

усилия – ради благополучия будущих поколений.  

 

 
На торжественном мероприятии 

 

Депутаты передали первоклассникам рюкзаки и наборы "Учусь писать 

красиво", спортивный инвентарь и памятные подарки. Также подарки передали 

детям участников СВО и ребятам из малообеспеченных семей. 

Поздравления и пожелания в адрес учащихся Антрацитовской средней 

школы № 2 имени ветерана педагогического труда Константина Младших                  

от жителей Ставрополья передали председатели комитетов Думы И.И. Ковалев, 

В.Н. Муравьева и В.В. Надеин. 

Депутаты поблагодарили учителей за самоотверженный труд, и отметили, 

что педагоги вместе с родителями делают общее дело – обучают, воспитывают 

и растят из детей достойную смену, будущих граждан великой страны. День 

знаний значит очень многое и для тех, кто только пошел в первый класс, и для 

старшеклассников. Первоклассники впервые услышат школьный звонок, обре-

тут новых друзей и пойдут своей дорогой к новым открытиям и достижениям. 
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Будущие выпускники продолжат подготовку к успешной сдаче экзаменов и 

дальнейшему выбору жизненного пути. Депутаты пожелали успехов всем в 

учебе и в жизни.  

 

 
В.В. Надеин, И.И. Ковалев, В.Н. Муравьева на торжественном мероприятии 

 

Школьникам вручили ранцы, наборы первоклассника. Также депутаты 

передали школе оргтехнику, набор мячей и сладкие подарки. 

 

1 октября 2024 года. Заместитель председателя комитета Е.С. Басович                 

в режиме видео-конференц-связи стал участником "правительственного часа"  

в Государственной Думе России. 

Были обсуждены актуальные вопросы организации детского летнего от-

дыха. Отмечалось, что летом в лагерях отдохнули 5,7 миллиона ребят, что со-

ставляет 29 процентов от общего количества всех детей школьного возраста в 

стране. На мероприятия по оздоровлению подрастающего поколения было из-

расходовано 83 миллиарда рублей. 

Подчеркивалось, что необходимо увеличивать охват детей летним отды-

хом, особое внимание уделяя льготным категориям граждан, а также продол-

жать оказывать государственную поддержку организациям детского отдыха 

всех форм собственности. 

Кроме того, важной темой стало законодательное регулирование обсуж-

даемого вопроса. Как прозвучало, требуется разработка и принятие федераль-

ного закона об организации детского летнего отдыха. 

Отдельного внимания, по мнению участников совещания, требует вопрос 

газификации школ и субсидий на расход электрической энергии, так как                      

83 процента всех детских лагерей – пришкольные. 
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Заседание "правительственного часа" в режиме ВКС 

 

В ходе обсуждения, также поднимался и ряд других актуальных вопро-

сов, которые касаются доступности стоимости путевок в лагеря, внедрения 

единой системы воспитательной работы, подготовки вожатых, стимулирования 

военно-патриотической работы в рамках детского отдыха. 

 

 
Участники "правительственного часа" 

 

Участниками "правительственного часа" стали представители краевых 

министерств: образования, здравоохранения, труда и социальной защиты насе-

ления. 
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3 октября 2024 года. В Ставрополе состоялось торжественное собрание, 

посвященное Дню учителя. В нем приняли участие депутаты Думы Ставро-

польского края во главе с председателем Н.Т. Великданем. 

 

 
Н.Т. Великдань на торжественном мероприятии 

 

В своем приветственном слове спикер регионального парламента отметил, 

что от педагогов зависит развитие страны на десятилетия вперед, так как учите-

лю принадлежит особая роль в формировании мировоззрения, жизненной пози-

ции юных граждан страны. Учитель готовит современного образованного чело-

века, который должен ориентироваться во всех сферах жизни, учитель никогда 

не подведет и даст экономике страны необходимые кадры. В каждый учебный 

год учителя входят с особыми чувствами, с новыми планами на будущее.  

Председатель Думы края вручили лучшим педагогам региона почетные 

грамоты и благодарственные письма Думы Ставропольского края за заслуги                   

в развитии социальной сферы, многолетний добросовестный труд. 

Участниками торжественного собрания стали первые заместители пред-

седателя Думы Ставропольского края Д.Н. Судавцов и В.И. Гончаров, депутаты 

Е.С. Басович, А.Г. Олдак, А.П. Сидорков и Ю.А. Скворцов. 

  

4 октября 2024 года. В канун Дня учителя первый заместитель председа-

теля Думы Ставрополья Д.Н. Судавцов и заместитель председателя комитета 

Думы по образованию, культуре науке, молодежной политике, средствам мас-

совой информации и физической культуре Е.С. Басович пообщались с предста-

вителями педагогического сообщества города Ставрополя. 

Встреча прошла в Штабе общественной поддержки. Д.Н. Судавцов про-

вел небольшую экскурсию по зданию Штаба, рассказал о проводимых меро-

приятиях, реализованных проектах и планах на будущее. 
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Д.Н. Судавцов и Е.С. Басович на встрече с педагогическим сообществом 

 

Приглашенные учителя долгие годы проработали в системе образования 

региона и имеют богатый педагогический опыт. Состоялся содержательный 

разговор. За круглым столом участники встречи поделились мнением о трудо-

вом и гражданско-патриотическом воспитании подрастающего поколения. 

Д.Н. Судавцов отметил, что на учителей во все времена была возложена 

важная миссия – воспитание личности. Именно учителя дают своим ученикам 

жизненные уроки – уроки нравственности и добра, патриотизма. 

Первый вице-спикер поблагодарил собравшихся за большой вклад в си-

стему образования края и поздравил их с профессиональным праздником, по-

желав благодарных учеников, крепкого здоровья, мира и благополучия. И при-

гласил к сотрудничеству как с комитетом Думы по образованию, культуре 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и физической 

культуре, так и со Штабом. 

 
11 октября 2024 года. Депутаты Думы Ставрополья приняли участие в ра-

боте профильных комитетов Южно-Российской Парламентской Ассоциации, на 

которых выступили с предложениями по принятию обращений в области под-

держки предпринимательства, архивного дела и охраны культурного наследия. 

Председатель комитета Думы по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической культуре  

В.В. Надеин и заместитель председателя комитета Думы по экономическому 

развитию и собственности И.В. Лавров приняли участие в заседании комитета 

ЮРПА по образованию, науке, культуре и информационной политике. 
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В.В. Надеин на заседании профильного комитета ЮРПА 

 

На рассмотрение коллег были представлены проекты обращений к Пра-

вительству РФ, касающиеся осуществления контрольной деятельности в сфере 

архивного дела и полномочий по государственной охране объектов культурно-

го наследия федерального значения. 

В частности, предлагалось рассмотреть вопрос об увеличении объема 

субвенций, предоставляемых регионам из федерального бюджета на осуществ-

ление переданных полномочий по охране таких объектов, в том числе на разра-

ботку, согласование и утверждение проектов зон охраны объектов культурного 

наследия, установление предмета охраны и границ их территорий. 

 

 
И.В. Лавров на заседании профильного комитета ЮРПА 
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27 ноября 2024 года. Заместитель председателя комитета Е.С. Басович              

в режиме видео-конференц-связи принял участие в "правительственном часе", 

который состоялся в Государственной Думе России. 

Федеральные депутаты обсудили роль системы среднего профессиональ-

ного образования в кадровом обеспечении отраслей производства. По теме               

"О повышении роли системы среднего профессионального образования в кад-

ровом обеспечении отраслей производства" выступили председатели профиль-

ных комитетов, представители фракций задали свои вопросы. В дискуссии так-

же приняли участие представители непарламентских партий. 
 

 
Заседание "правительственного часа" в режиме ВКС 

 

В рамках "правительственного часа" были затронуты темы высокой коммер-

циализации среднего профессионального образования, состояние учебных зданий, 

общежитий, уровень материально-технической базы учреждений СПО и другие. 
 

 
Участники "правительственного часа" 

 

В мероприятии приняли участие представители законодательной и ис-

полнительной власти 89 субъектов Российской Федерации. 
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V. Работа консультативных органов  
Думы Ставропольского края 

 

V.1. Совет молодых депутатов Ставропольского края 
 

Совет молодых депутатов Ставропольского края продолжил свою работу 

в соответствии с Положением, утвержденным постановлением Думы Ставро-

польского края от 10 ноября 2021 года № 59-VII ДСК. 

6 декабря 2024 года в Думе Ставропольского края состоялось заседание 

Совета молодых депутатов Ставропольского края. На нем были рассмотрены 

итоги деятельности Совета молодых депутатов Ставропольского края за IV квар-

тал 2023 года и 2024 год. Молодых депутатов проинформировали о реализации 

кадровой программы для участников специальной военной операции "Время ге-

роев", подходах и принципах бюджетной политики в регионе и основных пара-

метрах краевого бюджета на 2025 год. Также молодые депутаты рассмотрели во-

просы о мерах социальной поддержки и социального обслуживания семей с 

детьми в крае и региональном государственном жилищном надзоре. 

Отдельное внимание было уделено 80-летию Великой Победы, рассмот-

рены основные планируемые мероприятия, посвященные данной дате. Также 

молодые депутаты приняли участие в Международной акции "Тест по истории 

Великой Отечественной войны", утвердили план работы Совета молодых депу-

татов Ставропольского края на 2025 год. 
 

 

 

Заседание Совета молодых депутатов Ставропольского края, 6 декабря 2024 г. 

 

Молодые депутаты участвуют в поддержке участников специальной  

военной операции и членов их семей 
 

 Карен Аванесян, депутат Думы Шпаковского муниципального округа 

Ставропольского края, регулярно с сотрудниками автономной некоммерческой 

организации "Доброе Сердце с Вами" участвует в сборе и доставке гуманитар-

ного груза в зону специальной военной операции военным, а также жителям 

Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики. Под руко-

водством Аванесяна К.А. ведется работа фонда по изготовлению маскировоч-

ных сетей, тактических носилок, сбору продуктовых наборов, формированию 

медицинских аптечек для последующей передаче их бойцам СВО.  
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Молодой депутат помогает семьям в решении социальных и юридических 

вопросов, в том числе членам семей военнослужащих, находящихся в зоне СВО. 

В рамках акции "Своих не бросаем" Аванесян К.А. участвует в сборе и до-

ставке гуманитарной помощи в пункты временного размещения села Песчано-

копского и в Российский Красный Крест Ростовской области. Также бойцам, 

находящимся на лечении и реабилитации в г. Ставрополе, предоставляются со-

циальные автомобили для перевозки и оказывается необходимая помощь. 
 

 

 

Аванесян К.А., Басович Е.С., передача  
гуманитарной помощи бойцам, 2024 г. 

 

Аванесян К.А., передача гуманитарного  
груза, г. Ставрополь, январь 2024 г. 

 Гарик Кешишянц, депутат Думы города-курорта Кисловодска, являясь ру-

ководителем некоммерческой организации благотворительного фонда "Кис-

лоVодск. Zа Наших", регулярно участвует в оказании помощи бойцам СВО. 

Сотрудники фонда по запросам военнослужащих закупают и передают в 

зону СВО необходимое оборудование: коптеры, дрондетекторы, системы РЭБ и 

тепловизионные прицелы, электрогенераторы и водяные насосы, маскировоч-

ные сети, стройматериалы для обустройства блиндажей, элементы экипировки, 

дроны-разведчики, средства индивидуальной защиты, различные высокотехно-

логичные приборы военного назначения, медикаменты и многое другое. 
 

  

 

Кешишянц Г.Р., передача спецоборудования воинам СВО, г. Кисловодск, декабрь 2024 г. 
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 Сергей Чернышов, депутат Ставропольской городской Думы, на 

постоянной основе для российских бойцов организовывает покупку и доставку 

индивидуальных аптечек, ротных медицинских рюкзаков.  

С начала ведения специальной военной операции при непосредственном 

участии Чернышова С.Е. в зону боевых действий было направлено более 40 посы-

лок, содержащих продуктовые наборы, воду, дождевики, строительные материа-

лы, газовые баллоны, обогревательные приборы, медицинские принадлежности, 

термобелье, тактическую обувь, рюкзаки, шлемы, тепловизоры, квадрокоптеры. 
 

 

 

Чернышов С.Е., передача 
гуманитарного груза, 2024 г. 

Гончаров Ж.В., встреча с бойцами, декабрь, 2024 г. 

 Жаник Гончаров, депутат Думы Ставропольского края, принимает ак-

тивное участие в доставке участникам СВО гуманитарной помощи, собранной пя-

тигорчанами, а также необходимого оборудования. 

 По инициативе Елены Анисимовой, депутата Совета Левокумского му-

ниципального округа Ставропольского края, на базе библиотеки пос. Заря Левокум-

ского района в 2023 году был создан штаб по сбору гуманитарной помощи от насе-

ления и закупке необходимых товаров для передачи бойцам в зону СВО. Также жи-

тели округа регулярно участвуют в сборе материалов для блиндажных свечей, пле-

тении маскировочных сетей, транспортировке грузов. Штаб посещают делегации во-

лонтеров из различных поселений Левокумского района для обмена опытом. 
 

  

Каппушев А.П., передача гуманитарного  
груза, август 2024 г. 

Анисимова Е.Д., изготовление  
маскировочных сетей, 2024 г. 
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 Азамат Каппушев, депутат Думы города-курорта Кисловодска, в августе 

2024 года в составе делегации участвовал в доставке нашим бойцам в зону проведения 

СВО гуманитарного груза, включавшего в себя предметы первой необходимости. 

 Алексей Зимин, депутат Ставропольской городской Думы, с начала специ-

альной военной операции осуществляет системную работу по сбору и отправке гумани-

тарной помощи от Ставропольского края. Под руководством депутата ведется сбор ме-

дикаментов, одежды, продуктов питания, средств гигиены и других необходимых ве-

щей для отправки в Курскую область и новые территории Российской Федерации.  

За последние несколько месяцев отправлено более 50 тонн гуманитарной 

помощи. Данная работа также включает взаимодействие с волонтерами, фор-

мирование грузов и обеспечение их доставки в установленные сроки. 

 Александр Шамиров, депутат Думы Буденновского муниципального 

округа Ставропольского края, оказывает помощь участникам специальной военной 

операции и их семьям в Буденновском районе, а также госпиталю в г. Токмак Запо-

рожской области. Молодой депутат регулярно выезжает в указанные территории с 

целью доставки гуманитарных грузов, подарков детям участников СВО, а также для 

организации проведения предновогодних мероприятий для детских садов и началь-

ных школ. В настоящее время ведется закупка лекарственных средств и теплой 

одежды для бойцов СВО, организовывается сбор подарочных новогодних наборов. 
 

 

 

Зимин А.Э., передача гуманитарного груза, август 2024 г. 

 

 

Шамиров А.С., оказание помощи участникам СВО, 2024 г. 
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 Сергей Черников, депутат Совета депутатов Красногвардейского му-

ниципального округа Ставропольского края, в рамках гуманитарной миссии ре-

гулярно посещает военнослужащих – земляков в зоне специальной военной опе-

рации. География поездок включает в себя Херсонскую, Запорожскую области, 

ДНР. В целях оказания всесторонней и своевременной поддержки налажено тес-

ное взаимодействие с военнослужащими, их родными и близкими. Гуманитар-

ный груз формируется по заявкам бойцов и членов их семей.  
 

 

 

Черников С.В., оказание помощи участникам СВО, 2024 г. 
 

 Активное участие в мероприятиях, связанных со специальной военной 

операцией, принимает Артур Инджиев, депутат Думы Георгиевского муниципального 

округа Ставропольского края. Практически ежедневно молодой депутат контактирует с 

семьями участников СВО, оперативно реагирует на запросы и просьбы, участвует в по-

здравлениях с праздниками. В ноябре 2024 года члены регионального сообщества Клу-

ба Лидеров России "Машук", в котором состоят Артур Инджиев и Егор Басович, подго-

товили и отправили в зону специальной военной операции гуманитарный конвой. 

 

 

Инджиев А.А., оказание помощи  
участникам СВО, 2024 г. 

Шиянов С.А., формирование  
гуманитарного груза, декабрь, 2024 г. 

 Сергей Шиянов, депутат Совета Апанасенковского муниципального 

округа Ставропольского края, участвовал в формировании гуманитарного груза 

для жителей освобожденных населенных пунктов Донецкой Народной Респуб-

лики, которые остаются в своих домах или находятся в пунктах временного 

размещения и нуждаются в поддержке. 
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Деятельность молодых депутатов в муниципальных и городских округах 
 

 В Пятигорске на базе центра знаний "Машук" состоялась очередная 

встреча участников клуба Лидеров России "Эльбрус", победителей конкурса 

"Лидеры России" – флагманского проекта президентской платформы "Россия – 

страна возможностей". 

Ставропольский край на встрече представляли участники регионального со-

общества "Клуб МАШУК" во главе с его руководителем Артуром Инджиевым, 

депутатом Думы Георгиевского муниципального округа Ставропольского края.  

Представители 23 региональных сообществ Лидеров России "Эльбрус" 

презентовали 33 социальных проекта, среди которых программы наставниче-

ства для молодежи, помощи детям-сиротам, поддержка малообеспеченных се-

мей и жителей приграничных областей, школа инклюзивного блогинга и дру-

гие. Также в рамках встречи прошли образовательные тренинги. 

В завершение мероприятия региональные сообщества подготовили ярмарку, 

на которой были представлены промыслы, обычаи и традиции каждого региона. 

По результатам голосования стенд Ставропольского края занял второе место. 
 

 

 

 

Инджиев А.А., встреча участников клуба Лидеров России "Эльбрус,  
август, 2024 г. 

 

 Сергей Чернышов, депутат Ставропольской городской Думы, принял 

участие в проекте "В гостях у НКО", где познакомился с деятельностью организа-

ции "ЛизаАлерт" – добровольческим поисково-спасательным отрядом, занимаю-

щимся поиском пропавших людей. Молодой депутат выразил готовность в оказа-

нии помощи сотрудникам организации в их важном деле.  

Чернышов С. стал участником встречи кадетов Ставропольского президент-

ского кадетского училища с героями специальной военной операции – бойцами  

247-го гвардейского десантно-штурмового Кавказского казачьего полка: гвардии 

сержантом, заместителем командира 1 разведывательного взвода разведывательной 
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роты Запрудновым Вячеславом Алексеевичем и младшим сержантом, командиром 

отделения разведывательной роты Медведевым Александром Александровичем. 

 

  

Чернышов С.Е. на встрече с героями специальной военной операции, ноябрь 2024 г. 

 

 Карен Аванесян, депутат Думы Шпаковского муниципального 

округа Ставропольского края, в рамках социального проекта "Комната счастья" 

вместе с сотрудниками АНО "Доброе сердце с вами" организовал проведение 

фотодня "Я и мой особенный ребенок" для детей с ОВЗ и их родителей. Поми-

мо фотографа на мероприяти работал и аниматор. Главная цель проекта – со-

хранить историю для семьи в фотографиях и сделать доброе дело.  
 

 
Аванесян К.А., посещение Санаторного детского дома № 12,  

г. Ставрополь, сентябрь 2024 г. 

 

Молодой депутат вместе с депутатом ГД ФС РФ Раисой Кармазиной посе-

тили участников СВО, находящихся на лечении в Ставропольском филиале во-

енного клинического госпиталя Министерства обороны Российской Федерации. 

Передали бойцам подарки и пожелали скорейшего выздоровления.  

Также депутаты побывали с визитом в Санаторном детском доме № 12  

г. Ставрополя. Привезли детям сладкие угощения. Директор учреждения провела 

гостям экскурсию и рассказала о том, как обустроена жизнь воспитанников. 

https://vk.com/rvkarmazina


66 

 

 Егор Басович, председатель Совета молодых депутатов Ставро-

польского края, депутат Думы Ставропольского края принял участие в проекте 

"Битве сезонов" конкурса "Лидеры России". 

Около 200 лучших участников прошлых лет конкурса управленцев "Лиде-

ры России" – флагманского проекта президентской платформы "Россия – страна 

возможностей", победители, финалисты и полуфиналисты прошедших трех се-

зонов встретились в Мастерской управления "Сенеж" на "Битве сезонов". 

Программа включала в себя встречи с наставниками, мероприятия по ре-

шению управленческих задач, проверку своих компетенций, нетворкинг.  

 

 

 

Басович Е.С., участие в проекте "Битва  
сезонов" конкурса "Лидеры России",  

г. Солнечногорск, сентябрь 2024 г. 
 

Басович Е.С., участие в обучающем  
мероприятии в центре знаний "Машук",  

г. Пятигорск, декабрь 2024 г. 
 

В декабре Егор Басович принял участие в обучающем мероприятии для 

экспертов, занимающихся наставничеством и организацией образовательных и 

просветительских мероприятий. Мероприятие прошло в г. Пятигорске в Центре 

знаний "Машук". Участников ждала насыщенная программа, включающая лек-

ционные и практические занятия.  

На лекции "Постановка целей по методологии OKR" слушатели обсужда-

ли значимость стратегии в современном мире. Было отмечено, что данная ме-

тодология важна для наставников, управленцев и лидеров общественного мне-

ния в достижении амбициозных целей. 

На мастер-классе "Этикет на деловых мероприятиях" участники учились 

справляться с непростыми ситуациями в любой деловой обстановке, получили 

советы по корпоративному этикету – от пунктуальности и тайм-менеджмента 

до уважения личных границ и учета культурных различий. 

 Елена Анисимова, депутат Совета Левокумского муниципального 

округа Ставропольского края приняла участие в краевом конкурсе молодых 

профессионалов библиотечного дела "Надежды будущего – 2024". Учредителем 
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конкурса стало министерство культуры Ставропольского края. В финале кон-

курса молодой депутат презентовала проект этно-тур "Казаки некрасовцы:  

о традициях и гостеприимстве". Каждому участнику финала были вручены па-

мятные подарки и подарки от организатора конкурса – Ставропольской краевой 

библиотеки для молодежи имени В.И. Слядневой. 
 

  

Анисимова Е.Д., поздравление ребенка  
с наступающими Новогодними  

праздниками, декабрь 2024 г. 
 

Анисимова Е.Д., участие  
в конкурсе "Надежды будущего – 2024",  

ноябрь 2024 г. 

Молодой депутат приняла участие во Всероссийской благотворительной 

акции "Елка желаний", проходившей в Левокумском округе, осуществила меч-

ту мальчика из села Величаевского о Красной книге России. 

 В ноябре 2024 года Надежда Пильтенко, депутат Думы города Ес-

сентуки, посетила Ессентукскую организацию Всероссийского общества сле-

пых, обсудила вопросы успешной реабилитации и интеграции инвалидов по 

зрению, бытовые и организационные вопросы общественной организации.  

 Жаник Гончаров, депутат Думы Ставропольского края, в г. Лермон-

тове принял участие в организации первого мероприятия, на котором чествовали 

ветеранов педагогического труда. После торжественной части с участниками об-

судил насущные проблемы.  

 Гарик Кешишянц, депутат Думы города-курорта Кисловодска, при-

нял участие во втором Всероссийском молодежном форуме "Дружба. Единство. 

Согласие". Участниками мероприятия стали представители образовательных, 

культурных, общественных организаций, национально-культурных автономий, 

а также бойцы СВО из 57 регионов России. Мероприятие стало площадкой для 

взаимодействия и обмена опытом представителей разных регионов России, 

разных культур и национальностей. По итогам работы Форума была принята 

резолюция о поддержке единства народов России, сохранении исторической 

памяти и традиционных духовно-нравственных ценностей.  



68 

 

  

Кешишянц Г.Р., участие во втором  
Всероссийском молодежном форуме "Дружба. 

Единство. Согласие", ноябрь 2024 г. 

Пильтенко Н.К., посещение Ессентукской 
организации Всероссийского общества  

слепых, ноябрь 2024 г. 
 

 Эдгар Оганесян, депутат Думы Изобильненского муниципального 

округа Ставропольского края, является заместителем командира 7-й Разведыва-

тельно-штурмовой бригады Святого Георгия. Молодой депутат посетил Алчев-

ский казачий кадетский корпус им. генерала М.И. Платова в ЛНР, вручил по-

дарки 160 обучающимся казачьего корпуса, также передал Знамя 7-й Разведы-

вательно-штурмовой бригады. 
 

 

 

Оганесян Э.В., посещение Алчевского казачьего  
кадетского корпуса им. генерала  

М.И. Платова, ЛНР, декабрь 2024 г. 

Оганесян Э.В., проведение военно-
патриотического урока, г. Луганск, 

декабрь 2024 г. 

 

Молодой депутат вместе с бойцами 7-й Разведывательно-штурмовой бри-

гады Святого Георгия провел урок по военно-патриотической теме для детей 

школы № 17 города Луганска, а также вручил новогодние подарки.  

 Александр Куриленко, депутат Ставропольской городской Думы, 

посетил новогодний городской турнир по плаванию, проходивший в физкуль-
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турно-оздоровительном комплексе "Юность". Молодой депутат поздравил 

участников и болельщиков с соревнованиями и предстоящими праздниками, и 

отметил важность развития, детского и юношеского спорта в нашем городе.  

 

  

Куриленко А.И., отчет об итогах  
деятельности, г. Ставрополь,  

декабрь 2024 г. 

Чершембеев Т.М., участие в мероприятии 
общественного движения "Русский Лад",  

декабрь 2024 г. 

 

Также молодой депутат отчитался об итогах своей деятельности. Мероприя-

тие прошло на базе музейно-выставочного комплекса "Россия – Моя история", где 

собрались более 100 жителей города Ставрополя. Депутат отметил благодарствен-

ными письмами Ставропольской городской Думы жителей города, внесших значи-

тельный вклад в развитие краевой столицы в 2024 году.  

В их числе команда проекта "Том Сойер Фест – Ставрополь" и Ангелина 

Головченко, команда эко-проекта "Субботник" и Сергей Корнев, поисковый 

отряд "ЛизаАлерт" (Ставропольский край), а также другие неравнодушные жи-

тели города Ставрополя. 

 Тамерлан Чершембеев, депутат Ставропольской городской Думы, 

принял участие в мероприятии общественного движения "Русский Лад" по под-

ведению итогов 2024 года. 

Молодой депутат поблагодарил участников движения за работу и вручил 

активистам данного движения почетные грамоты и благодарственные письма 

Ставропольской городской Думы.  

 Алексей Зимин, депутат Ставропольской городской Думы, Карен 

Аванесян, депутат Думы Шпаковского муниципального округа, Максим 

Ануприенко, депутат Совета депутатов Петровского муниципального округа 

Ставропольского края, приняли участи в форуме "Вселенная молодежи. Со-

звездие первых", где вместе с молодежью Ставрополья подвели итоги 2024 го-

да. Более четырехсот активных ребят – волонтеров, студентов, представителей 

молодежных движений – были награждены за вклад в развитие Ставропольско-

го края. Мастер-классы, встречи с лидерами региона и страны, живое общение 

и обмен опытом создали особую атмосферу сплоченности и мотивации. Алек-

сею Зимину было вручено Благодарственное письмо Губернатора Ставрополь-
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ского края за особый вклад в реализацию государственной молодежной поли-

тики на территории Ставропольского края. Автономной некоммерческой орга-

низации "Доброе сердце с вами", руководителем которой является Карен Аване-

сян, было вручено Благодарственное письмо ГБУСК "Центр молодежных проек-

тов" за плодотворное сотрудничество и поддержку в реализации молодежных 

инициатив на территории Ставропольского края в 2024 году. 

 

 

 

Аванесян К.А., Зимин А.Э., участие в форуме "Вселенная молодежи. Созвездие первых",  
г. Ставрополь, декабрь 2024 г. 

 
 

Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края  

принимали участие: 

 

 В заседаниях, совещаниях, заседании круглого стола комитета Ду-

мы Ставропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической культуре. 

 

 

 

 

Заседание комитета, сентябрь 2024 г. Выездное совещание комитета,  
октябрь 2024 г. 

 

 В мероприятиях Молодежного парламента при Государственной 

Думе Федерального Собрания Российской Федерации. 
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Представители от Ставропольского края в Молодежном парламенте  

при Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации, участие  
в итоговом заседании Молодежного парламента при Государственной Думе,  

декабрь, 2024 г. 
 

 Стаценко Иван, депутат города-курорта Железноводска, представи-

тель от Думы Ставропольского края, регулярно принимает участие в мероприя-

тиях Палаты молодых законодателей при Совете Федерации Федерального Со-

брания Российской Федерации. 

 

 

 

Стаценко И.М., участие в образовательной 
программе Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации ФС РФ, ноябрь 2024 г. 

Стаценко И.М., участие в мастер-классе для 
членов Палаты молодых законодателей при  
Совете Федерации ФС РФ, октябрь 2024 г. 

 

 За заслуги в развитии молодежного парламентаризма в регионе и 

плодотворное сотрудничество с комитетом Думы Ставропольского края по обра-

зованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информа-

ции и физической культуре члены Совета молодых депутатов – Демченко С.С., 

Зимин А.Э., Стаценко И.М., Черников С.В., Чернышов С.Е., Шамиров А.С. поощ-

рены благодарственными письмами указанного комитета. Кешишянц Г.Р. поощ-

рен Благодарственным письмом Думы Ставропольского края. 
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Чернышов С.Е., декабрь 2024 г. Зимин А.Э., декабрь 2024 г. 

  
Шамиров А.С., декабрь 2024 г. Черников СВ., декабрь 2024 г. 

 
Кешишянц Г.Р., декабрь 2024 г. 
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V.2. Молодежный парламент при Думе Ставропольского 

края 

 
Молодежный парламент при Думе Ставропольского края продолжил 

свою работу в соответствии с Положением, утвержденным постановлением 

Думы Ставропольского края от 28 марта 2019 года № 1365-VI ДСК. 

В ноябре 2024 года состоялось седьмое заседание Молодежного парла-

мента при Думе Ставропольского края. На нем были рассмотрены вопросы об 

итогах работы Молодежного парламента за второй и третий квартал 2024 года, 

об участии в деятельности Молодежного парламента при Государственной Ду-

ме Федерального Собрания Российской Федерации, о ключевых показателях 

эффективности молодежных парламентов при законодательных органах субъ-

ектов Российской Федерации, об участии членов Молодежного парламента при 

Думе Ставропольского края в форумах и грантовых конкурсах, проходивших в 

2024 году. 

 

 
Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

г. Ставрополь, 1 ноября 2024 г. 

 

В рамках рассмотрения вопроса о социально значимых проектах членов 

Молодежного парламента при Думе Ставропольского края молодые парламен-

тарии представили свои проекты. Дмитрий Черкашин рассказал о платформе 

научного управления "Маяк". Это Всероссийский образовательный проект для 

студентов, аспирантов, молодых ученых и технологических предпринимателей 

от 18 до 35 лет. Платформа научного управления призвана сформировать 

управленческий состав студенческого научного общества России. 

Иван Самохвалов представил свой проект "Том Сойер Фест – Ставро-

польский край", направленный на сохранение исторической среды в Ставро-

польском крае. 
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Лусине Акопова рассказала о программе "Я в деле" Ставропольский 

край". Целью данной программы является развитие молодежного предприни-

мательства.  
 

 

 

Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

г. Ставрополь, 1 ноября 2024 г. 
 

На заседании был рассмотрен вопрос о мероприятиях, посвященных  

80-летию Победы в Великой Отечественной войне. Молодыми парламентария-

ми были предложены акции и мероприятия, посвященные этой дате.  
 

 

 

Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

г. Ставрополь, 1 ноября 2024 г. 
 

Также обсужден ряд организационных вопросов, утвержден план работы 

Молодежного парламента при Думе Ставропольского края на 2025 – 2026 годы. 

 

Молодежным парламентом организовано и проведено 

 

 Международная акция "Тест по истории Великой Отечественной 

войны" на территории Ставропольского края. В 2024 году тестирование состоя-

лось 6 декабря на базе образовательных организаций, организаций культуры и 

досуга, молодежных и других учреждений. Организатором проведения теста в 

Ставропольском крае в течение 9 лет является Молодежный парламент при Думе 

Ставропольского края. 
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В 2024 году в России и за рубежом было зарегистрировано около 22 ты-

сячи площадок, из них 855 – в Ставропольском крае. 
 

 

 

 
Участники Международной акции "Тест по истории Великой Отечественной войны", 

6 декабря 2024 г. 
 

Центральной площадкой проведения теста стала Дума Ставропольского 

края. Ее участниками стали члены Совета молодых депутатов Ставропольского 

края, Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, аппарат Думы 

Ставропольского края. 

 

 

Участники Международной акции "Тест по истории  
Великой Отечественной войны", 6 декабря 2024 г. 
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 Председатель Молодежного парламента Максим Ануприенко за-

вершил реализацию своего проекта "ПроСвет". Проект направлен на вовлече-

ние молодежи в социальную практику посредством формирования и развития 

навыков подготовки и проведения различных мероприятий, а также создания и 

реализации проектов. Участниками проекта стали около 350 учащихся              

8-9 классов и студентов профессиональных образовательных организаций Пет-

ровского муниципального округа Ставропольского края. 

 

 
Участники проекта "ПроСвет", январь-октябрь 2024 г. 

 

Первый этап проекта состоялся зимой текущего года и включал в себя 

формирование у участников проекта навыков проектирования проектов и под-

готовки проведения мероприятий. На втором этапе ребята отработали навыки 

организации мероприятий на примере проведения квиз-игры и Спартакиады.  

В завершение проекта проведена школа актива "ПроСвет среди Первых". 

 

  

Участники проекта "ПроСвет", январь-октябрь 2024 г. 

 

Некоторые проекты, подготовленные участниками "ПроСвета", уже по-

лучили финансовую поддержку и в ближайшее время будут реализованы. 
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Представители Молодежного парламента приняли участие в следу-

ющих мероприятиях 
 

 В заседании Молодежного парламента при Государственной Думе 

Федерального Собрания Российской Федерации принял участие Максим 

Ануприенко, председатель Молодежного парламента. 

Были подведены результаты работы за 2024 год, а также состоялось под-

писание Меморандума о сотрудничестве между Молодежным парламентом при 

Госдуме и Общественным объединением "Белорусский республиканский союз 

молодежи", рассмотрены результаты внедрения единого Стандарта работы мо-

лодежных парламентов и обсуждение показателей эффективности для регио-

нальных молодежных парламентов, рассмотрены законодательные инициативы 

членов парламента и план работы на 2025 год. 

 
Участники заседания Молодежного парламента при Государственной Думе  

Федерального Собрания Российской Федерации, Москва, 29 ноября 2024 г. 
 

 В заседании Совета молодых депутатов Ставропольского края. 

На заседании были рассмотрены основные параметры краевого бюджета 

на 2025 год, вопросы о мерах социальной поддержки и социального обслужи-

вания семей с детьми в крае и региональном государственном жилищном 

надзоре, а также информация о реализации кадровой программы для участни-

ков специальной военной операции "Время героев". 
 

 

 

Заседание Совета молодых депутатов Ставропольского края, 6 декабря 2024 г. 
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 Члены краевого Молодежного парламента провели рабочую встре-

чу с молодыми парламентариями Краснодарского края. В режиме видео-

конференц-связи подключились представители Молодежного парламента при 

Законодательном Собрании Красноярского края. 

 

 

 

 

Рабочая встреча молодых парламентариев, Дума Ставропольского края, 25 ноября 2024 г. 

 

Парламентарии рассказали о развитии молодежного парламентаризма в 

своих регионах, поделились опытом законотворческой и проектной деятельно-

сти, взаимодействия с молодежными совещательными консультативными орга-

нами при представительных органах муниципальных образований, обсудили 

предложения по дальнейшему взаимодействию. 

 В заседании Экспертного совета Молодежного парламента при 

Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации в ре-

жиме видео-конференц-связи приняла участие Светлана Кузьминых. На заседа-

нии были рассмотрены вопросы структуры Экспертного совета, планы его ра-

боты, взаимодействия с органами государственной власти, с институтами граж-

данского общества. 

Светлана Кузьминых вошла в состав комиссий Экспертного совета Мо-

лодежного парламента при Государственной Думе Федерального Собрания 

Российской Федерации по физической культуре, спорту, туризму и экологии и 

по экономике и предпринимательству.  
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 Заместитель председателя Молодежного парламента Дмитрий Чер-

кашин и член Молодежного парламента Елизавета Мигунова приняли участие в 

работе медиацентра "Выборы 2024", который работал на базе Северо-

Кавказского федерального университета и стал центральной площадкой для 

освещения и обсуждения выборов Губернатора Ставропольского края. 

 

 

 

Участие в работе медиацентра "Выборы 2024", сентябрь 2024 г. 
 

 Алибулат Азизов принял участие в межрайонных совещаниях, инфор-

мационно-разъяснительных мероприятиях с представителями муниципальных об-

разований Ставропольского края, руководителями религиозных объединений по 

вопросу противодействия экстремистской деятельности. Также молодой парламен-

тарий стал участником обучающих семинаров по вопросам гармонизации межна-

циональных отношений, укрепления общероссийской гражданской идентичности, 

профилактики этнического и религиозного экстремизма, социокультурной адапта-

ции иностранных граждан. Одно из таких мероприятий прошло в сентябре 2024 го-

да на базе Ставропольского государственного аграрного университета.  

Также Алибулат стал участником информационно-разъяснительного фо-

рума "О поддержке религиозными объединениями Ставропольского края специ-

альной военной операции и профилактики экстремизма". 
 

  

Участники мероприятий, посвященных противодействию экстремистской деятельности, 2024 г. 
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В качестве руководителя Ставропольской делегации Азизов А. принял 

участие в XI Международном межрелигиозном молодежном форуме. В рамках 

форума состоялась конференция, посвященная международному опыту профи-

лактики и противодействия идеологии терроризма. Для участников форума бы-

ли проведены встречи с известными политическими, религиозными и обще-

ственными деятелями, тематические семинары и круглые столы. 

 Член Молодежного парламента Светлана Кузьминых вошла в число 

10 финалистов образовательного курса "Искусственный интеллект: как 

нейросети упрощают жизнь" Мастерской управления "Сенеж" – президентской 

платформы "Россия – страна возможностей". Светлана представила свой проект 

по созданию онлайн-платформы "Здоровье+", направленный на предоставление 

персонализированных консультаций и советов от экспертов в целях поддержа-

ния здоровья и хорошего самочувствия. 

 

 

Кузьминых С. 
 

По результатам конкурсного отбора Светлана вошла в состав экспертного 

совета Всероссийского конкурса молодежных проектов, проводимого Феде-

ральным агентством по делам молодежи. Данный экспертный совет представ-

лен более 700 экспертами из различных субъектов Российской Федерации. 

Кузьминых С. приняла участие в уроке здоровья на площадке Ставрополь-

ской краевой станции переливания крови при содействии Ставропольской краевой 

библиотеки для молодежи имени В.И. Слядневой. Участниками стали читатели 

библиотеки и студенты медицинского колледжа "Авиценна". Их познакомили с 

этапами сдачи крови, принципами работы оборудования по заготовке, переработке, 

хранению и обеспечению безопасности донорской крови и ее компонентов. 
 

 
Участники урока здоровья, апрель 2024 г. 
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 В межрегиональном форуме "Работающая молодежь Юга" приняла уча-

стие Алехина Екатерина. Целью форума являлось вовлечение активных молодых лю-

дей и перспективных проектных команд в процессы решения наиболее актуальных 

социально-экономических и общественно-политических задач Южного федерального 

округа и Российской Федерации в целом. В рамках форума участниками было подго-

товлено более 50 проектов. Лучший отраслевой проект в секции "Финансы, кредиты и 

страхование" вместе со своей командой представила Екатерина Алехина. 
 

 
 

Участники форума "Работающая молодежь Юга", июль 2024 г. 
 

 В донорской акции, приуроченной к международному Дню молодо-

го донора, принял участие Алибулат Азизов. Акция прошла под девизом "Мы 

не проливаем кровь – мы ею делимся!". Участниками акции стали около 120 

студентов высших учебных заведений Ставропольского края, инициатором вы-

ступила Ставропольская городская молодежная организация народов Дагестана 

им. Героя России Нурмагомеда Гаджимагомедова. 
 

 
Участники донорской акции, сентябрь 2024 г. 

 

 В благотворительном футбольном матче в качестве почетных гостей 

приняли участие председатель Молодежного парламента Максим Ануприенко и 

член Молодежного парламента Артем Бурлачко. Цель мероприятия – сбор гума-

нитарной помощи для участников специальной военной операции и их семей. 
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В соответствии с распоряжением председателя Думы Ставропольского 

края от 11 сентября 2024 года № 136-р проведен дополнительный конкурс за-

конотворческих и социально значимых проектов для включения в резерв Мо-

лодежного парламента при Думе Ставропольского края. 
 

 

 

Собеседования с участниками дополнительного конкурса законотворческих  
и социально значимых проектов для включения в резерв Молодежного парламента  

при Думе Ставропольского края, ноябрь 2024 г. 
 

Среди 20 человек, подавших заявление об участии в конкурсе, студенты об-

разовательных организаций высшего образования и профессиональных образова-

тельных организаций Ставропольского края, педагоги, специалисты по работе с 

молодежью, работники банковской сферы, реставраторы, ИТ-специалисты и др. 

Конкурсантами были представлены законотворческие и социально значи-

мые проекты, касающиеся вопросов патриотического воспитания, укрепления 

здоровья граждан, поддержки лиц с ограниченными возможностями здоровья, 

развития киберспорта, добровольчества, сохранения объектов культурного 

наследия, популяризации традиций казачества на Ставрополье и др. 

В ноябре 2024 г. комиссией по проведению дополнительного конкурса 

законотворческих и социально значимых проектов принято решение включить 

в резерв Молодежного парламента при Думе Ставропольского края 17 человек. 
 

 
Заседание конкурсной комиссии по подведению итогов дополнительного конкурса 

законотворческих и социально значимых проектов для включения в резерв Молодежного 
парламента при Думе Ставропольского края, ноябрь 2024 г. 
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VI. Итоги деятельности комитета Думы Ставропольского 
края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 
культуре за январь – декабрь 2024 года 

 

За отчетный период комитет принял участие в 19 заседаниях Думы Став-

ропольского края.  

Комитетом внесен 21 законопроект.  
 

Комитетом подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 64 постановления Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 21; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 5; 

по другим вопросам – 39.  

 

Проведено: 

- 24 заседания комитета (в т.ч. путем опроса – 9), на которых рассмотрено – 

123 вопроса. Путем опроса принято 25 решений комитета.; 

- 32 совещания (в т.ч. 18 – выездных, в рамках контроля за исполнением законов Став-

ропольского края, в т.ч. 14 – организационных).  
 

Подготовлено: 

106 аналитических записок по вопросам ведения комитета;  

308 почетных грамот Думы Ставропольского края; 

78 благодарственных писем Думы Ставропольского края. 
 

Рассмотрено: 

1943 письма и обращения граждан, органов местного самоуправления, 

организаций. 
 

 
Заседание комитета 
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VII. Итоги деятельности комитета Думы Ставропольского 
края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 
культуре за сентябрь 2021 г. – декабрь 2024 г. 

 

За отчетный период комитет принял участие в 45 заседаниях Думы Став-
ропольского края.  

Комитетом внесено 37 законопроектов.  
 

Комитетом подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 133 постановления Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 37; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 14; 

по вопросам рассмотренным в рамках "правительственного часа" – 1; 

по другим вопросам – 90.  

 

Проведено: 

- 60 заседаний комитета (в т.ч. путем опроса – 9), на которых рассмотрено – 

253 вопроса. Путем опроса принято 25 решений комитета.; 

- 62 совещания (в т.ч. 26 – выездных, в рамках контроля за исполнением законов Став-

ропольского края, в т.ч. 36 – организационных).  
 

Подготовлено: 

132 аналитические записки по вопросам ведения комитета;  

555 почетных грамот Думы Ставропольского края; 

108 благодарственных писем Думы Ставропольского края. 
 

Рассмотрено: 

4313 письма и обращения граждан, органов местного самоуправления, 

организаций. 
 

 
Заседание комитета 
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